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DE LA DIRECTORA

Mujer y Poder es una revista mensual que circula primordialmente por suscripciones. Su línea editorial de análisis político carece de tendencias partidistas y 
procura la justicia social, la equidad de género y la participación ciudadana. Mujer y Poder es, además, un foro abierto para la manifestación de toda clase de 
ideas, sugerencias y denuncias ciudadanas de tal manera que las mismas incidan en las decisiones de los gobernantes. Este espacio está expedito sin más limite 
que el respeto  a la vida privada de las personas, a la moral y a las buenas costumbres. Mujer y Poder carece de censura previa y los textos son responsabilidad 
exclusiva de los articulistas.

Natalia Vidales de Bitterlin
Directora General

Que Desvergüenza: 
Todos a Violar la 

Ley Electoral

Ahora sí que hubo contagio para violar la ley. Incluso 
la Alianza Opositora, que se había resistido a hacerlo, 
terminó -igual que el partido oficialista- sacándole la 

vuelta a las leyes electorales igualándose con  MORENA  que 
ya desde antes se había anticipado a los tiempos y modos 
legales -en vez de hacer, la oposición, la diferencia que 
millones de mexicanos estábamos esperado. 

La confusión ciudadana es tanta porque no conoce de 
tiempos ni de conceptos como la  veda electoral ni demás 
reglamentaciones.  Solo ve, en forma constante, propaganda 
de quienes han manifestado su deseo de contender para 
la presidencia, y se pregunta si acaso: ¿ya iniciaron las 
campañas? Pero no: todo está resultando una farsa, un 
engaño, un fraude a la ciudadanía -precisamente lo que nos 
dijeron que con la Cuarta Transformación no sucedería. 

El Instituto Nacional Electoral, como podrá leer el lector en el 
artículo de portada que publicamos en esta misma edición, 
permanecerá aparte, silencioso y cómplice de esta anarquía 
electoral. Y qué pena, porque se esperaba que habiendo 
recibido a un Instituto entero, autónomo e independiente 
-lo que costó incluso sangre construir a lo largo de los años- 
al menos así lo conservara. 

Pero no son los tiempos de Lorenzo Córdova y de la 
defensa de la legalidad. Son los tiempos del libertinaje y del 
desorden, donde la violación a la ley se da  a la luz del día, 
con toda impunidad, de forma flagrante.  

La burla que ha prevalecido en este gobierno es lo que no 
se perdona. Las leyes son letra muerta cuando de beneficiar 
a unos se trata, pero son muy estrictas y rigurosas cuando 
estas las infringen los enemigos o adversarios del régimen... 
o los pobres que no tienen cómo defenderse de los abusos 
del poder. 

En estas elecciones, el proceso inició cuando a cada 
partido político  se le antojó y el ejemplo lo puso el propio 
presidente quien sin ningún recato ha sido sistemático en 
el quebrantamiento de las leyes electorales, utilizando su 
privilegiada tribuna para llamar al voto en contra  de sus 
adversarios -lo cual está prohibido porque el mandatario 
en funciones lo es de todos los mexicanos, no solo de sus 
simpatizantes. 

Juan Pueblo dice: no inicia la contienda -legal-  y ya estamos 
hartos de escuchar y ver a los políticos con sus discursos 
mientras la violencia y el crimen aumenta día con día. 
Entonces: ¿qué  podemos esperar de los meros discursos de 
los políticos?. La respuesta va de poco…a nada. 

Y nosotras, desde estas líneas le recordamos al ciudadano 
que  el comportamiento que hoy vemos en los aspirantes 
a candidatos es lo que tendremos en el futuro. Si infringen 
la ley hoy….igual lo harán al llegar al poder. Recuerden 
esto para que no se sientan, después, sorprendidos y sea 
demasiado tarde, como ocurrió en la elección del 2018.   
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Con todo el tiempo “del mundo” Usted puede programar su visita y disfrute 
en las Fiestas de la Vendimia, en el Valle de Guadalupe, en Ensenada, Baja 
California, que se realizarán del 29 de julio al 20 de agosto, programadas para 
la edición de este 2023. 

Aunque los días de más ambiente corren del cuatro  al 20 de agosto de 2023,  
igual se llevan a cabo actividades los días previos, tales como el Festival del 
Centro y el Salón del Vino -recordándose que, para celebrar la cosecha, se 
disponen para ello  más de 60 casas vinícolas de Baja California que participan 
en estas celebraciones 

Como cada año, desde hace muchos, a principios de agosto el Valle de 
Guadalupe se viste de fiesta en la llamada Ruta del Vino de Baja California,   
para celebrar una nueva cosecha y la promesa de los mejores vinos de México. 

Es en esta temporada cuando la ciudad de Ensenada rinde homenaje a la 
época de la cosecha de la vid en los valles de la península, reuniéndose  en 
las bodegas más importantes de la región chefs de talla internacional y los restaurantes de mayor prestigio en México. Durante 
el festejo habrá degustaciones, catas, talleres de apreciación del vino, conciertos con artistas de talla internacional, verbenas 
familiares, visitas enológicas y cenas con reconocidos chefs invitados.

Al respecto, la Asociación Provino Baja California  adelantó desde principios de año los eventos   más esperadas por los amantes del 
vino, entre ellos el ya tradicional  Festival  de las Conchas y del Vino Nuevo;  la Fiesta de los viñedos en flor; las Fiestas de la Vendimia 
-desde luego-; la Muestra del vino; el Concurso de Paellas; y el Festival  del Vino sin Fronteras. ¿Qué más se puede pedir?

Además, y también desde luego, puede Usted visitar los recreativos de las Bodegas de Santo Tomás, un paseo por la Calle Primera 
en la zona turística de Ensenada o por el Malecón y su sinfín de tienditas de souvenirs y restoranes al aire libre y pescaderías, o una 
visita cultural al Caracol Museo de Ciencias, entre tantos otros momentos y lugares  a escoger en los sitios publicitados para toda 
clase de información detallada  en  www.provinobc.mx/eventos; en facebook.com/ProvinoBC; en instagram.com/provino_bc; o en 
la cuenta de twitter.com/provino_bc,  a sus órdenes. ¿Qué tal eh?. 

QUÉ HAY DE NUEVO?¿
 Carnaval ¡Este Verano! en Veracruz

Como es sabido, la cita del Carnaval -que significa adiós a la carne- es en la 
víspera de la Cuaresma, a principios o mediados de febrero dependiendo del 
calendario lunar. Pero el que se realiza en el Puerto de Veracruz, y que para 
muchos nacionales y extranjeros es el más alegre del mundo, solo comparado 
con el de Río de Janeiro, en Brasil,  por sus comparsas, concursos de disfraces  y 
elección de las reinas, se realizará este año, por segunda vez  y al igual del año 
pasado  en que fue la primera, del  jueves 29 de junio al 5 de julio -así que todavía 
alcanza Usted a ir- luego de que el 2022 fuera retrasado mientras terminaba la 
Pandemia del Covid-19.

Igual que siempre, esta fiesta pagana que se remonta al Veracruz al siglo XIX (el 
de este 2023 será la edición 99, a un año de completarse un siglo de realizarse), 
con todo y sus excesos de bebida y libertinaje, suele incluir, como se promete 
en esa ocasión, un ambiente con eventos y actividades para toda la familia 
en los bulevares y playas del puerto -repleto, por supuesto de desfiles, carros 
alegóricos, bailes en la vía pública, bastoneras, batucadas y mucho más -y, desde 
luego, la presentación nocturna de artistas y variedades de moda- Guayna, el 
viernes; Lucero y Mijárez el sábado; y el domingo dos de julio Café Tacuba. Y,  

gracias a Dios, nada de corridos  “tumbados” de conjuntos y solistas apologistas del crimen, las drogas, el estilo de vida de los narcos 
y criminales y la violencia, así estén hoy en primer lugar de audiencia. No los necesitan. Muy bien.   

Destaca la esperada quema del mal humor en el Zócalo, luego la coronación infantil y de la Corte Real en la Macroplaza del Malecón;  
del tercero al sexto día los tradicionales paseos y desfiles por el bulevar Ávila Camacho y el siempre impresionante Desfile Náutico 
de la Marina Armada de México, y finalmente el cierre con el entierro de Juan Carnaval, el miércoles 5….y hasta el año que viene, 
seguramente también en el verano, donde parece que se establecerá ya también en el futuro. A menos que igual se realice otro dentro 
de siete meses, en febrero del 2024 para regresar a la cita tradicional del Carnaval. ¡Imagínese Usted, dos Carnavales en un año.

El temor por la ausencia de visitantes, dado el cambio de febrero a julio 
del Carnaval de Veracruz, quedó disipado desde el año pasado en que por 
primera vez  se pospuso -mientras terminaba la Pandemia del  Covid-19-  
luego de los llenos completos en los hoteles del bello y alegre puerto, y 
cuya afluencia  ahora mismo se está repitiendo  ¡Hayquir!.

Desde finales de este mes de julio y hasta el 20 de agosto se realizan las 
tradicionales Fiestas de la Vendimia, en el Valle de Guadalupe ubicado 
en Ensenada, Baja California, en que se agradece la nueva cosecha de la 
uva; se rinde tributo al vino, y se promueve el enoturismo. En la foto, la 
recreación de la molienda de la uva con un grupo de jóvenes descalzas, al 
estilo tradicional.   
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Fiestas de la Vendimia
en el Valle de Guadalupe, Baja California
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Opción de hospedaje: 

*Casa de los Siete Patios.
www.casadelossietepatios.com, ideal para grupos de 12 personas en una mansión con vista espectacular al mar 
y a escasos minutos del Valle.

*Hotel Posada El Rey Sol.
www.hotelposadaelreysol.com, en pleno centro del puerto y a solo dos cuadras de la Plaza de la Bandera. 

*Villa Bitterlin.

www.villabitterlin.com.mx, Airbnb a la orilla del mar y a escasos minutos de la Ruta del Vino en Valle de Guadalupe. 

Obtiene Jimena Mendoza Maestría en
Innovación Educativa. Felicidades

Nuestra -de Mujer y Poder- crítica de Cine, Jimena Mendoza, obtuvo en la Universidad de Sonora, tras un 
examen de grado y defensa de su tesis académica, la Maestría en Innovación Educativa. 

Su tesis versó sobre los Significados de la Alfabetización Científico/Crítica en Profesores Investigadores, enfocada 
en el estudio de la escritura en las áreas STEM -Ciencias Tecnológicas, Ingenierías y Matemáticas- con el fin de 
identificar cómo es que se percibe el escribir desde las formas y se le otorga un valor ético y crítico a esa 
práctica, o si solo se concibe como un medio de trasmisión de ideas. 

¡Vaya tema profundo de la tesis de Jimena! Y que logró sustentar para obtener su posgrado.

Jimena escribe, desde ya varios años en cada edición  de MyP, una reseña en la p. 26, de primera categoría   
sobre las películas, series y demás del cine en las marquesinas tanto tradicionales como digitales, con un 
puntual y crítico -positivo o negativo, dependiento- punto de vista. 

¡Felicidades!, estimada colaboradora, por este nuevo logro académico, que da cuenta de tu empeño y ánimo 
de superación. Te lo mereces. 

Recibimos la siguiente carta enviada por un adulto mayor (de 97 años recién 
cumplidos) en el cual se declara admirador de los textos que la Dra. Bertha 
Covarrubias -especialista en geriatría y con una extensa y exitosa  trayectoria 
en su profesión y en la docencia- publica aquí en Mujer y Poder desde hace 
varios años, precisamente a favor de la debida atención integral  a las personas 
de la llamada Tercera Edad y de la deuda social al respecto. 

Sra. Directora: 

Aplausos por la edición de MyP del presente mes de junio por la inclusión de 
varios artículos de la Dra. Covarrubias sobre los adultos mayores. 

No se trata solo del artículo de esta edición, sino de la serie de ellos todos 
a cual más de útiles e interesantes  en relación con el cuidado y atención a 
los adultos ya  muy mayores, como el suscrito de 97 años de edad y aún en 
“activo”. 

Esa serie de artículos es algo sorprendente e inédito en una revista mensual. 
Los adultos mayores estamos olvidados, hechos a un lado como bagaje estorboso ¡y no es cierto!. Y la Doctora va al rescate de la 
realidad no percibida del adulto mayor y descubre y nos enseña un comportamiento para con nosotros verdaderamente gratificante 
y sabio. Por esos mis aplausos. 

Sus artículos no tienen desperdicio y es tanta la sabiduría que contienen que fuera bueno que la Dra. Covarrubias pensara la 
conveniencia de editar un libro con ese conjunto de conocimientos, consejos y vivencias no seniles. Porque el secreto de la senectud 
es no dejarla entrar en nuestras vidas.                   

Atentamente

Hermosillo, Sonora, 10 de junio del 2023.

 José Rafael Vidales Tamayo.       

El lector de MyP, el adulto mayor José Rafael Vidales Tamayo, encantado 
con la serie de artículos sobre geriatría de la Dra. Bertha Covarrubias, le 
pide que publique un libro con ellos que servirán como guía por lo útiles 
y gratificantes que resultan. En la foto, la Dra. Covarrubias, quien tiene la 
palabra y a quien, desde luego, la Revista apoyaría en ese proyecto.             

   Lector Pide a la Dra. Covarrubias
Editar un Libro con sus Artículos 

FORO DE LOS LECTORES
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Aunque Guadalupe Taddei Zavala, nueva titular del 
Instituto Nacional Electoral, está dentro de un tanque 
con tiburones políticos -en pos, particularmente,  

de la Presidencia de la República- y bajo la presión del 
mandatario López Obrador para que se alinee a la 4T,   
se esperaba que, conforme a su trayectoria de  30 años 
de experiencia en materia electoral y de una excelente 
hoja se servicios en Sonora se guiara en su quehacer 
sencillamente por lo que dice la ley. 

Pero no ha resultado así, desafortunadamente, e iniciando 
casi su gestión, les dio “luz verde” a los precandidatos de 
Morena para continuar con la simulación de que no están 
adelantándose a la lid por la candidatura presidencial…
cuando a todas luces se muestra lo contrario y siendo 
que, conforme a la ley, ésta empieza hasta finales de 
noviembre.

En efecto, hace unos días -el INE a cargo de Guadalupe 
Taddei--  desechó todas las denuncias en contra de tal 
anticipación disfrazada de una competencia interna 
para ganar la “Coordinación de la Defensa de la Cuarta 
Transformación”, cuando “todo mundo” sabe -porque 
expresamente lo ha dicho el Presidente y su partido-   
que quien resulte ganador de esa  competencia será el 
candidato para el 2024.

Consecuentemente con lo anterior, continuará el 
tapizado nacional de promocionales de los aspirantes 
de Morena, los mítines, el acarreo, y toda la parafernalia 
propia de las campañas políticas electorales. Y ni quien 
diga nada.

Lo único que resta, entonces, es que el Tribunal Electoral  
-quien dirá la última palabra al respecto y donde se 
encuentra el expediente en revisión- actúe conforme a 
la ley y ordene la cancelación de la simulación y que las 
precampañas se esperen hasta noviembre en lugar de 
sucumbir a la presión de López Obrador y se valide la 
violación de la ley -como ya se logró con la titular del 
INE.  

“Aprovechando” el ínterin, también la alianza opositora del PAN-PRI-PRD adelantó -para no quedarse atrás- sus propias 
precampañas bajo el otro eufemismo de que son para nombrar a un Responsable Nacional de Construir un Frente Amplio por 
México (sic), las cuales habrán de correr la misma suerte permisiva de la titular del INE, y/o la validación de la ilegalidad o la   
reversa que podría dársele.

 Como sea, el daño ya está hecho y justicia que no es pronta ni expedita no es justicia. Así, Guadalupe Taddei se “lava las manos” 
o, como también se dice coloquialmente ¨le aventó al Tribunal esa papa caliente”.  

Guadalupe Taddei debilita al INE 

Pero vayamos  por partes: La nueva titular del INE encontró -el pasado tres de abril en que tomó posesión de cargo- a un 
Instituto fortalecido por su anterior presidente Lorenzo Córdova lográndose en la Suprema Corte desechar el plan B de López 
Obrador para “destazar” al Instituto, de tal manera que continuó ejerciendo todas sus  facultades y los recursos intactos para 
realizar las siguientes  elecciones de la mejor manera -como se habían venido realizando, ejemplarmente, desde la fundación  
del IFE, hoy INE- desde 1990. 

Guadalupe Taddei
Decepciona como Presidenta del INE
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Mujer y Poder se congratula cuando una mujer accede al poder porque espera de ella un desempeño ejemplar. Pero así como es grande la expectativa… es grande también la decepción, como sucede hoy con Guadalupe Taddei, presidenta del Instituto Nacional Electoral. 

PORTADA
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Así que Guadalupe Taddei tenía “todo” para seguir adelante con 
la autonomía e independencia del Instituto,  pero claudicó ante 
el presidente poniendo en riesgo esos principios -con el botón 
de muestra de la resolución referida en párrafos anteriores a 
favor de la voluntad del presidente para manipular, en contra 
de la ley, el proceso electoral rumbo al 2024.   

Recordemos que fue el propio INE -aquel que tacha el 
presidente de “conservador y corrupto”-, quien validó la 
elección del 2018 en que AMLO y Morena accedieron al poder. 
Sin embargo la consigna de la 4T era “descuartizarlo”, según se 
le escuchó decir al entonces Secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, “por instrucciones del Presidente” (como es 
sabido uno de los principios del populismo es llegar al mando 
por la vía institucional y democrática para enseguida demoler 
el modelo para evitar que nadie más lo utilice)  

Al no lograr dicha demolición y tener Guadalupe Taddei un INE 
completo y robusto se esperaba que así lo  condujera, pero 
resultó que rumbo a las elecciones presidenciales del 2024, 
las más grandes y complicadas de la historia -dada la guerra  
encabezada por AMLO y desatada para que Morena continúe en 
el mando- haya alcanzado ella  lo que se conoce como el “nivel 
de incompetencia” -un ascenso que le haya quedado grande, no 
por falta de capacidad técnica ni de conocimientos legales, sino 
por sucumbir a la ideología populista de la 4T -en el mejor de los 
casos- y a la cortesanía  del  poder,  en el peor de ellos. 

Empezó muy bien, pero luego…

La primera acción ejecutiva que tomó el nuevo INE encabezado por Guadalupe Taddei,  fue ordenarle al mismísimo Presidente 
López Obrador  que se abstuviera  de llamar a los ciudadanos  a votar el 2024  en contra de los partidos políticos de la oposición,  
calificándolos,  además, de corruptos y esbirros de la oligarquía y del conservadurismo; así como que se borrara del registro y 
repetición de las mañaneras esos llamados. Y así se hizo por lo que todo “pintaba”, entonces, bien. 

Previamente, al tomar el cargo, la nueva presidenta del INE emitió  un exhorto  a todas las fuerzas políticas y a las autoridades 
en general para que se respetara el marco jurídico electoral y realizar las mejores elecciones el año que entra -en que se 
renovarán, amén de la Presidencia, nueve gubernaturas, todos los escaños del Congreso de la Unión y cientos de alcaldías a lo 
largo y ancho del país, concejos municipales y demás. 

Poco después,  en mayo,  el Instituto 
le ordenó a Morena ponerle freno 
a la propaganda y las giras de los 
virtuales precandidatos de Morena 
-Claudia Sheinbaum, Marcelo 
Ebrard y Adán Augusto López- 
señalado, Guadalupe Taddei, que 
se había observado “una estrategia 
sistemática de los presidenciables 
de ese partido para posicionar su 
imagen a nivel nacional en contra de 
la equidad de la contienda debida 
a todos los partidos y aspirantes,  
así como en contra de la ley que 
establece con claridad el orden en las 
fechas  de la contienda”  ordenando 
frenar  “de una vez por todas” (sic) los 
actos de promoción para obtener la 
candidatura y que incluían giras a los 
estados, pinta de bardas, colocación 
de espectaculares, reparto de utilería, 
y campañas digitales en las redes 
sociales, así como evidenciándose 
el uso ilícito de recursos públicos en 
contra de la Constitución -ya que, 
en ese entonces, los ya declarados 
aspirantes eran funcionarios públicos. 

“Nada que ver” el INE que recibió Guadalupe Taddei fuerte y pleno de facultades 
autónomas preservadas durante décadas -y que fuera exitosamente defendido por 
varios de los anteriores consejeros  y algunos que ahí continúan. En vez de aprovechar esa 
situación ella lo puso a las órdenes  del Poder Ejecutivo.

“La nueva titular del INE -dijo AMLO al saber que Guadalupe Taddei resultó la electa en la competencia- es incapaz de actuar 
como el presidente que está saliendo”. Y tuvo razón: a diferencia de Lorenzo Córdova que luchó por  la independencia del INE 
y  logró mantenerla contra el afán del gobierno de “destazarlo”,  ella se lo entregó al presidente.   
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Todavía más: en junio  el INE les advirtió explícitamente,  mencionando sus nombres,  que el adelantamiento de las precampañas  
y los actos que las acompañan  relativos al llamado al voto, promesas electorales, la promoción de la plataforma de su partido, 
etcétera- podrían derivar en la pérdida del derecho a registrarse posteriormente. Sin embargo continuaron adelante sin que 
hubiera  ni  mayores ni menores  consecuencias.

Se impone AMLO al INE

De repente todo cambió luego de la reunión de los Consejeros del Instituto con el presidente López Obrador, a finales del 
mes, en lo que fue un oprobioso “besa manos” . La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, salió con que la Comisión de Quejas 
estudiaría las  nuevas denuncias las cuales, a diferencia de las primeras que se resolvieron de inmediato, o se han tardado en 
atender, o, peor aún, han sido desechadas “normalizándose” así la violación de las leyes. 

Todo indica que el presidente López Obrador impuso su conveniente juicio -como si fuese un superior jerárquico del INE- de 
que no se está violando la ley porque la competencia  actual es por la Coordinación de la Defensa de la 4T  y que hasta después, 
ya en los tiempos electorales, esa persona se convertirá en el candidato de Morena -en uno más de sus absurdos lógicos, de 
las fakes, y de las verdades alternativas y paralelas que suele utilizar para modificar la realidad cuando esta no se ajusta a sus 
decisiones… y que la Consejera Presidenta del INE ya aceptó como válidas. 

Hasta ese grado llevó Guadalupe Taddei al INE fuerte e independiente que recibió, en apenas unas semanas. 

Lamentablemente  el asunto empeorará rumbo a la jornada electoral propiamente dicha y  que inicia en septiembre -cuando el 
día 4 y el 6  ya se tendrán los nombres de los  candidatos todavía disfrazados de Coordinadores de quien sabe qué- de Morena 
y de la Alianza que pronostica una competencia feroz que hace apenas unas semanas parecía sencilla para el oficialismo; la 
cual va empatándose rumbo a un final “de fotografía”, como se dice cuando un caballo le gana a otro apenas por “una nariz”. Y 
todo parece suponer que ahí estará la presidenta del INE, otra vez lista para recibir instrucciones desde Palacio Nacional. 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

La alianza opositora, por su parte, encontró un camino supuestamente legal para también burlar las restricciones de las 
disposiciones relativas a los tiempos de campaña, lo cual, en su  remoto caso, pero  al igual que lo sucedido con Morena y los 
suyos, tendrá que resolver en definitiva el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de presentarse quejas ciudadanas 
o de que el partido Movimiento Ciudadano insista en las suyas, porque el resto de los partidos en coalición (Morena-PT y el 
Verde, por un lado; y el PAN-PRI-PRD por el otro) ya perdieron el interés jurídico en culparse mutuamente cuando sus campañas 
adelantadas ya fueron primero tácita y enseguida expresamente permitidas por el propio INE.

Sin embargo, tras ese desorden, la magistrada Janine Otálora, integrante del Tribunal Electoral, órgano colegiado  que  dirá 
la última palabra respecto  de las ilegalidades o no, cometidas, ha señalado que “los actos de promoción de las “corcholatas” 
(sic) deben respetar las reglas electorales que ellos mismos han establecido.  Y esto llama particularmente a la no realización 
de actos anticipados de precampaña y de campaña. El respeto a los tiempos legales electorales es fundamental en nuestro 
sistema democrático. No podemos permitir que en paralelo a un sistema constitucional y legal camine un sistema ilegal o 
paralegal, inventado por los actores políticos que, finalmente, se traduce en un fraude a la ley”,  concluyó –lo que significa 
que eventualmente se cancelen los registros de los candidatos de Morena y de la Alianza Opositora generándose una crisis 
electoral de fin de sexenio.  

Como nos hubiera gustado que 
fuera la Consejera Presidenta del INE, 
Guadalupe Taddei, quien hubiera 
pronunciado esas palabras, en vez 
de sucumbir ante el Poder Ejecutivo 
-a las primeras de cambio y salvo una 
inicial muestra de independencia. 
Qué pena, porque aquí en Mujer y 
Poder la apoyamos cuando, recién 
electa se le señaló, desde entonces, 
como incondicional del presidente, 
sin concederle -olvidando su cabal 
desempeño durante tantos años 
previos- siquiera el beneficio de la 
duda. 

Hoy, con pesar debemos declararlo: 
mostró, y ojalá que nada más se 
trate de eso, que llegó a su nivel de 
incompetencia no técnica, sino ética. 
Esperemos, por el bien de México,  
recapacite en su desempeño.

Cuando la nueva titular  del INE, Guadalupe Taddei, tomó posesión de su cargo se divulgó esta fotografía con montaje en que aparece con la leyenda Viva AMLO que “todo mundo” dio por buena, siendo falsa. Pero apenas tres meses después  se puso la camiseta y la gorra del  presidente dejando atrás, lamentablemente,  la independencia del Instituto. 
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*Mujer y Poder

El pasado miércoles 28 de junio falleció la periodista  y conductora 
de diversos géneros noticiosos y de revista tanto en la radio como 
en la  TV, Talina Fernández víctima de leucemia a los 78  bien vividos 

y productivos años de edad, y aunque un tanto inesperadamente 
porque estaba bien atendida, partió rodeada de su familia y en santa 
paz -como se lo merecen las personas de bien como ella, de lo cual 
informó su apesadumbrado hijo Coco Levy.   

Coco Levy comentaba, momentos antes de que la noticia comenzara a 
ocupar las portadas de los diarios nacionales y los principales espacios 
de todos los medios, que la salud de su madre había empeorado de 
manera “crítica” en las últimas horas. “Está en una condición muy crítica. 
Todavía no se ha ido”, explicaba con los ojos llorosos y la voz temblorosa, 
comentando que comenzó a notar cierta debilidad hace un mes, y la 
enfermedad apareció por sorpresa: “Tuvo una enfermedad que surgió 
muy rápido. No la esperábamos, no la vimos venir, no supimos como 
degeneró tanto”, señaló.

Catalina María del Sagrado Corazón Fernández  Veró-Varela, conocida 
desde niña con el cariñoso y simpático nombre de Talina, nació en 
1944 en la  Ciudad de México y fue madre de tres hijos. Una de sus 
hijas, Mariana Levy,  jóven talento de las telenovelas  -actividad en  que 

Luto en el Periodismo Nacional
Murió Talina Fernández

IN MEMORIAM

también incursionó  exitosamente su polifacética y “entrona” madre- murió en abril del 2005, con 39 años, a causa de un 
infarto mientras viajaba a un parque de atracciones junto a sus hijos y esposo, luego de la impresión  que le produjo el intento 
de un asalto o secuestro de lo cual -como es lógico- Talina no se recuperó anímicamente  del todo. Pero siguió adelante con 
sus actividades, trabajo y atención a su familia  como la gran profesionista y mujer  que fue -siempre rodeada de su familia 
y amistades y apoyada por todos de quienes la conocieron, entre ellos su público que se solidarizó  con ella  tras la tragedia.

Nosotros la recordamos, particularmente cuando apareció, con grandes dotes intelectuales -siempre auténtica y sin falsa 
modestia- en aquel programa de revista de crítica y análisis con temas culturales y sociales  junto al entonces joven promesa 
también de periodismo, Ricardo Rocha (recientemente fallecido) cuando ambos dieron el gran salto a la conducción de 
espacios estelares y de primer nivel en la televisión nacional en horario de primera y con altos ratings, pese a la resistencia del 
público a ese tipo de presentaciones, haciendo ellos la diferencia. 

Talina, con una facilidad de palabra y de expresión física excepcional , así como un talento natural y una cultura enciclopédica 
obtenida a base de esfuerzo y dedicación, fue una de las personalidades más importantes en la historia de los medios de 
comunicación en México, y su carrera llegó a abarcar hasta cinco décadas  pasando de la televisión y  el radio hasta los medios 
digitales.

El comediante Raúl Astor fue, en los años 70´s cuando descubrió su talento -aunado a su belleza, simpatía y don de gentes, 
incorporándola a su programa La Costilla y de ahí a un sinfín de escenarios de diversos géneros  por el resto de su vida, todos 
exitosos y de primera categoría.  

En los últimos días y, a pesar de sus problemas de salud, Talina Fernández se había mantenido al frente de su programa ‘¿Por 
Qué No?’, así como de segmentos en su página de internet.

Otro de los momentos clave en la vida laboral de Talina fue cuando reportó, metida entre los escombros mismos, la tragedia 
humana  del terremoto de 1985 en la CDMX; y uno más cuando  dio la primicia nacional sobre la muerte -asesinado- del ex 
candidato a la Presidencia de México, Luis Donaldo Colosio, en el año de 1994 en Tijuana, en que se le vio acompañando, 
en esos momentos y en  el quirófano a  su amiga, Diana Laura, esposa de Luis Donaldo,   e incluso donó sangre cuando se 
intentaba salvarle la vida. 

Descanse en paz tan estimable persona y periodista. Aquí en Mujer y Poder la recordaremos por siempre como el mejor 
ejemplo y empeño profesional a seguir.  
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Falleció, a los 78 años y hasta hace poco en activo,  Talina Fernández,  un ícono del periodismo de la radio y la TV 
nacionales que ejerció durante más de 50 años. Descanse en paz tan estimable personalidad. Aquí en Mujer y 
Poder nunca la olvidaremos como el mejor ejemplo de responsabilidad profesional, talento y entrega.
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El Pasado
Democratizador

y las Mujeres
*Sara Lovera

Vivimos el gran furor electoral decidido 
por un solo hombre, lo que hace al 
ambiente confuso para las mujeres. 

Ser ciudadanas en plenitud, desde la lucha 
sufragista, es un requisito indispensable 
para la democracia. La presencia de muchas 
mujeres en las lides políticas pareciera llegar 
a una ansiada meta. Pero no lo es.

Este furor me recordó cómo las feministas 
fuimos armando el camino paritario en la 
política. Armamos en 1996 la Asamblea 
Nacional de Mujeres, elaboramos el primer 
plan de igualdad, empujamos las cuotas 
reglamentadas, logrando que las mujeres 
tomaran lugares en las cámaras legislativas, 
en los municipios y en las gubernaturas.

En esos años decidimos caminar al lado de la 
transición a la democracia, propuesta desde 
la ciudadanía, donde nosotras teníamos un 
sitio, para restar poder al presidencialismo, la 
máxima figura patriarcal de nuestro sistema 
social y político. Como mayoría poblacional, 
orientamos todos nuestros esfuerzos en 
colaborar, pusimos en primer plano nuestra 
agenda: no a la violencia, aborto libre y 
gratuito, libre opción sexual y participación 
en la toma de decisiones.

A casi 30 años, sabemos que aleccionamos 
a los machos, dimos a nuestra lucha una 
característica poco comprendida: todas 
juntas y plurales. En la discusión de cada 
iniciativa, estábamos mujeres de todas las 
opciones partidarias y posturas políticas y 
cientos de independientes. Lo que urdíamos 
era ampliar la democracia para todo mundo 
y a pesar del machismo.

Lo que ha venido después es un tremendo 
retroceso. Sabemos -así se analiza estos días- 
que a pesar de los avances para participar 
y ser protagonistas, estar en los espacios 
públicos y privados, antes excluías por sólo 
el hecho de ser mujeres, paradójicamente 
nos volvimos más vulnerables, desde la 
intimidad hasta la identidad.

Seguridad e integridad son un flanco en 
el que no se ha avanzado ni consistente ni 

satisfactoriamente. Y aunque se visibilizó 
aquello oculto: los feminicidios, la trata, el 
acoso, el abuso sexual, la discriminación 
y la exclusión, todavía hay quien trata de 
minimizar nuestras acciones y se preguntan 
si es vigente el feminismo.

Escenificamos el borrado de la palabra 
mujer, desde la oficialidad internacional, 
semejante al borrado de nuestro paso por el 
mundo. Casi nadie sabe que inventamos la 
agricultura y descubrimos el fuego: borrado 
histórico. Ahora pretenden borrar nuestra 
identidad de mujeres, con el pretexto 
de promover los derechos humanos de 
poblaciones concretas y específicas -por 
las que luchamos las feministas-, pero la 
diversidad sexual significa el 5.1 de toda 
la población, aunque, eso sí, hace mucho 
ruido, al grado de parecer universal.

Las poblaciones diversas en este mes tienen 
harta visibilidad. No deben vivir la exclusión 
ni los crímenes de odio ni la discriminación 
aberrante, cierto, pero no son la mayoría. Las 
mujeres somos más del 52 por ciento de la 
población, por eso nos tienen tanto miedo. 
¿Qué hay detrás de este engranaje?

Encima, vivimos la amenaza de subsumir 
nuestra agenda frente a lo que sí existe: 
la pobreza, la desigualdad social y la 
ignorancia. Son desgracias que van a avanzar 
si no se combate y comprende cabalmente 
qué significa la desigualdad fundamental 
entre mujeres y hombres, confundiendo y 
manipulando las bases conceptuales del 
feminismo.

El reto es enfrentar esa narrativa que trata 
de imponerse, semejante a lo que las y los 
socialistas nos dijeron en el siglo XIX, que 
teníamos que esperarnos a que sucediera 
la Revolución para lograr una vida plena y 
digna para las mujeres. Sin duda, es esta la 
mayor de las trampas del patriarcado al que 
están respondiendo las benditas morras. 
Veremos…

*Periodista, directora del portal informativo 
SemMéxico.mx
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Zapatero a tus Zapatos

*Jorge Barreto Ruiz

Anuncia el presidente en turno la entrega del aeropuerto de la CDMX a la Marina para su administración.

Imaginémonos  un cadete en la academia naval de Antón Lizardo en Veracruz, buscando la profesión elegida de hombre 
de mar. Se gradúa y en lugar de subirlo a un barco para perfeccionar sus conocimientos lo mandan a acomodar aviones 

en el aeropuerto de la CDMX.

Manejar un aeropuerto del calibre de la CDMX no se aprende de un día para otro ni la experiencia se da por decreto, ni el 
uniforme militar garantiza éxito.

¿Que garantía tenemos que haya más seguridad y experiencia en un uniformado que en un civil dedicado, conocedor y 
especialista del movimiento de una aeropuerto por años?

Sin menospreciar a la Marina, que ha demostrado su responsabilidad en sus actividades, sinceramente no tiene nada que 
hacer administrando aeropuertos, satisfaciendo esa obsesión de López Obrador de no aceptar qué hay especialistas civiles 
en responsabilidades que en una forma forzada, las adjudica a militares o marinos.

Se está alterando la “ecología del empleo” creyendo que no tenemos personal, técnicos, especialistas en sus campos, 
ingenieros, funcionarios capaces en todas las especialidades entre la ciudadanía civil, asegurando que por ser el ejército 
puede hacerlo mejor. 

Craso error que nos ha costado mucho dinero, opacidad en su ejecución, falta completa de presupuestos reales, improvisación 
y falta de estudios de todo tipo para asegurar su funcionamiento y proyección a futuro.

Como una muestra fehaciente de lo comentado es el enorme fracaso del AIFA, que en lugar de ser un aeropuerto alterno a la 
altura del aeropuerto de la CDMX, planeado, proyectado y ejecutado por militares no es más que un aeropuerto regional sin 
cumplir con la intención original. Fracaso completo e inversión 
perdida.

La sabiduría popular nos dice: Zapatero a tus Zapatos.

PREGUNTAS SIN RESPUESTA 

*Jorge Barreto Ruiz. Observador ciudadano, constructor de 
profesión Tijuanense desde 1969. Correo: jbarreto.bc@hotmail.com

Ahora el aeropuerto de la ciudad de México será administrado por integrantes de la Marina. ¡Sólo eso nos faltaba!.
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VIDA PLURAL

Cinco Intensos Años del 
Gobierno de AMLO

*Francisco Casanova Hernández. Periodista; Ex Candidato 
al gobierno de Sonora en las elecciones del 2009 por el 
Partido Socialdemócrata, PSD y Asociado Fundador de 

la Organización Social Comunidades al Desarrollo A.C.
Correo: casanovafco@hotmail.com

Recuento de los avances de la Cuarta Transformación impulsados 
por el presidente López Obrador a cinco años de su llegada al poder. 
Los problemas actuales no tienen porqué  regatear  el festejo de la 
ocasión, este primero de julio. 

*Francisco Casanova 

Han pasado muy rápido los primeros 
cinco años del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador y en un 

año más habrá terminado su función 
transformadora en lo  político, económico y 
social. 

En lo social, ha apoyado como nunca a los 
más pobres del país. En lo político, su partido 
Morena ya cuenta con 23 gubernaturas, 
de las 32 que hay en la República. Y en lo 
económico, el peso se ha fortalecido tanto 
que nadie hubiera creído que pudiera haber 
sucedido tal cosa, sobre todo cuando se 
ha colocado como una de las monedas 
emergentes más fuertes del mundo. 

Nada nos califica como  un país débil. Un peso sano es reflejo de una economía sana y confiable, lo cual no ocurría desde que 
estuvo a 12.50 por dólar, allá por los 70’s del siglo pasado. 

Antes a nivel  internacional era una vergüenza pensar en la economía de México, pues teníamos la mala fama de ir cayendo 
siempre de devaluación en devaluación. Y la prueba es que se le tuvo que quitar tres ceros al peso en la época del presidente 
Salinas para simular que ya estábamos bien, aunque el daño económico ya estaba hecho, sobre todo a los más pobres que, 
como siempre, eran la mayoría. 

Claro está que en aquella ocasión había tal vez en México 30 millones de mexicanos en la pobreza, pero ahora llegamos 
seguramente a los 70 millones por los estragos de la corrupción y de la pandemia. 

Éramos un país y un estado donde la corrupción ensuciaba todo lo que tocaba. Y hasta la parte educativa estaba metida en 
ese mal ambiente, por la ausencia de principios éticos en la enseñanza. Ya no digamos en la parte administrativa de toda 
la función pública y privada, pues no se puede pasar por alto las complicidades que había entre una y otra. La tragedia 
de la guardería ABC sigue siendo el mayor ejemplo de esas complicidades donde la corrupción ya se había convertido en 
costumbre para amolar al más pobre. Allí no hubo ni siquiera puertas de escape para sacar rápido a los niños. 

El caso es que del 2018 al 2023, el intento por lograr la transformación del país ha sido mayúsculo y entre los logros se pueden 
enumerar los siguientes: 

La separación del poder político del poder económico, pues antes, eran prácticamente una sola cosa. Y entre la élite se 
repartían las ganancias olvidando completamente al Pueblo, con el famoso  dicho de que si llovía arriba se salpicaba abajo, 
lo cual nunca sucedió. 

Este primero de julio de 2023 el presidente López Obrador habrá festejado con miles de mexicanos en el Zócalo capitalino los 
cinco intensos años de la Cuarta Transformación en México, y 
el hecho de que su gobierno cuente con una aprobación de 
más del 60 por ciento, significa que este proceso político de 
cambios profundos en la vida democrática debe continuar. Y 
la gente no se equivoca. 
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Dejada atrás -ya en el olvido- la especie aquella de principios de año al interior de la alianza 
opositora del PAN-PRI-PRD, de que el tricolor escogería a los candidat@s a gobernadorxs de 
los Estados de México y de Coahuila; y que, a contrapelo, al PAN le tocaría elegir tanto al o a 
la candidata presidencial así como a la correspondiente a la jefatura de la CDMX, resultó que 
“siempre no” e irán terciados a la competencia aspirantes de los tres colores. 

Todavía más: luego de conocerse el pasado 26 de junio el método de selección del candidato 
presidencial -disfrazado como el Responsable del Frente Amplio Opositor por México, eufemismo 
para sortear la prohibición de la ley y adelantar el proceso electoral, al igual que lo hecho por 
Morena con su Coordinador Para la Defensa de la 4T- de inmediato se advirtió que los aspirantes 
del PAN irán contracorriente y, por el contrario, los del PRI salieron más que felices del evento y 
dispuestos a llevarse la candidatura. 

Y es que, en efecto, el método de selección -por la presencia territorial y de militancia histórica 
del tricolor muy superior a la del PAN, quien gana a base de conseguir mayor número de 
“almas” en cada elección- lo favorece, por esa razón y tantas más, entre las que destacan sus 
marrullerías en esta clase de competencias. Para empezar, el PRI tiene un padrón de 2.5 millones 
de incondicionales y un 17% de aceptación, por increíble que parezca, en al ánimo ciudadano 
a nivel nacional, en contra de los apenas 250 mil afiliados al blanquiazul, siempre quisquillosos 
para aceptar nuevos militantes. Así que, de entrada a la primera prueba que irá depurando al grupo de  aspirantes, junto con una encuesta, el piso 
esta disparejo a favor de PRI. Y si diga en la medida que avance el proceso. 

Y esa misma estructura le servirá, después, en las llamadas “primarias” entre los tres finalistas, para llevarse la suerte -no fue casual que,  viéndole 
las orejas a ese lobo, tres  de los más conspicuos iniciales  aspirantes a la candidatura presidencial, el gobernador de Yucatán, del PAN, Mauricio 
Vila Dosal, así como los senadores Damián Zepeda, de ese mismo partido; y Germán Martínez Cázares, simpatizante de la alianza opositora, 
declinaron, de inicio, a hacer fila para entrar al concurso -a diferencia de los priistas que van, encantados, por el premio mayor.  

Desde hoy se está vislumbrando la trampa en que cayó -“redondito”, como se dice coloquialmente- el líder nacional del PAN, Marko Cortés, al aceptar 
el complicado entramado de la selección del abanderado rumbo al 2024, en que el PRI es experto para operar, en vez de haber defendido, de perdida, 
el convenio original. Por si fuera poco, en el listado de los, hasta hoy, 22 primeros variopintos apuntados solo se encuentra un aspirante ciudadano, 
el líder empresarial Gustavo de Hoyos y el resto son “tiburones” partidistas; pero eso sí, el proceso disfrazado de ciudadanizado. ¿Así cómo pues?.
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POLÍTIC@S EN ACCIÓN...                     POLÍTIC@S EN ACCIÓN...                     POLÍTIC@S EN ACCIÓN... 

Ventaja para el PRI en la Selección
del Candidato Presidencial 

La alianza opositora PAN-PRI-PRD amén de no haber funcionado en 
anteriores elecciones, ahora el método anunciado para la selección 
del candidato presidencial favorecerá a un aspirante del tricolor. 
Su líder nacional, Alejandro -Alito- Moreno volvió a “chamaquear” a 
Marko Cortés, del PAN. 

El alcalde de Hermosillo, Sonora -ahora sí que la Ciudad del Sol a nivel mundial, al frisar los insuperables 50° de 
temperatura apenas al inicio del verano- Antonio, Toño, Astiazarán, se anota un punto más en su gobierno, que se 
suma a los logros en pavimentación, alumbrado, recolección de basura, orden, limpieza y seguridad en parques 
y jardines, turismo, empleo, deporte, cultura y demás que están atestiguando los ciudadanos, con el relativo a la 
prevención de la vagancia, las adicciones y la delincuencia entre  los jóvenes. 

Ciertamente que corresponde,  en primer lugar,  a los padres de familia velar por la seguridad y el futuro de sus 
hijos, pero cómo ayuda el auxilio de las autoridades municipales -en este caso de la policía preventiva citadina 
a cargo operativo del comandante José A. Román  Rodríguez y del equipo de trabajo social de la corporación. 

Cuanto “chamaco” es visto en la calle sin oficio ni beneficio, o en malas compañías, sobre todo con mayores 
de edad y cometiendo alguna infracción administrativa, tales como consumir tabaco, alcohol, o sustancias 
prohibidas -que es con la que se inicia una cadena eventualmente delictiva o de vagancia en los menores- es 
remitido, sin utilizar violencia en sus contras, por los elementos de seguridad púbica a la Comandancia y llamado 
de inmediato a sus padres para que vayan por ellos. Pero la “cosa” no queda ahí: se les expide un citatorio para 
que, junto al menor acudan sus padres a un breve, pero aleccionador curso -que incluye la visita a centros de 
reclusión, hospitalario y de enfermos mentales, mostrándoseles a hijos y sus padres en qué terminan quienes 
continúan en malos pasos. 

Ese llamado de atención a las familias son esas pequeñas grandes acciones preventivas de conductas antisociales 
que van favoreciendo al llamado tejido social y que, literalmente, pueden salvar de la perdición, si no es que la 
vida misma, a los  niños y adolescentes.   

Esfuerzo de Trabajo Social
de la Policía en Hermosillo, Sonora

El Alcalde de Hermosillo, Sonora, Antonio 
Toño Astiazarán suma al mejoramiento de 
los servicios públicos en general, el apoyo 
particular a los padres de familia con 
problemas para meter en orden a sus hijos. 
Vea Usted aquí de qué se trata. 

Muy contrariada -intentando disimularlo, desde luego- se le ha visto a la preferida de AMLO para que lo suceda en el Palacio Nacional el 2024, 
Claudia Sheinbaum, luego de que fuera forzada a dejar la jefatura de la CDMX, desde la cual cómodamente superaba en popularidad al resto de 
los precandidatos de Morena a la presidencia de la República.  

Hoy, ya con el “piso parejo” las cosas han cambiado, y el excanciller Marcelo Ebrard -quien forzó la renuncia de ella y del resto de los aspirantes al 
presentar  la suya propia- pasó de 10 puntos de diferencia que Claudia le sacaba de ventaja,  a irle ya “pisando los talones”, rumbo a la candidatura 
ahora que ella tiene que bastarse por sí misma sin la muletilla, además, de las muestras de afecto y predilección de AMLO y que ahora comparten 
todos los destapados.  

A Marcelo se le ve confiado y seguro de sí mismo,  con una sonrisa natural y obviamente disfrutando del momento, como “pez en al agua”, luego 
de haber estado, hace apenas unas semanas, francamente preocupado por el  imaginario de que ya todo estaba decidido a favor de Sheinbaum. 

Uno de sus arrojos que lo ayudó en estos días, fue haber invitado al segundo hijo del presidente, Andrés Manuel López Beltrán, conocido como 
Andy -el único de los hijos no incómodos del presidente y con carrera política sustentable- a que formara parte del gabinete una vez que ganara 

Andy López junior, no; pero quizá Betty sí
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la presidencia “nombrándolo” Secretario de la Cuarta Transformación, una nueva  
dependencia que  se crearía en su gobierno. Andy declinó la invitación para no 
desnivelar -dijo- la contienda entre el resto de los precandidatos, y con la cual 
Ebrard pretendía “echarse a la bolsa” a AMLO empatándose con la deferencia que 
el presidente le tiene a Claudia. 

Aunque la especie no funcionó, le granjeó al excanciller la especie de que seguirá, 
al pie de la letra,  los dictados de la 4T de ganar la contienda, y lo cual vale oro 
para allegarse la simpatía de los seguidores del presidente.

Al respecto, se dice en los corrillos políticos que alguien le avisó a Ebrard que 
Claudia estaba por invitar a la esposa misma del presidente, a la Dra. Beatriz 
-Betty- Gutiérrez Muller, a unirse a su gobierno una vez que ganara primero la 
candidatura y luego la presidencia, en una mancuerna femenina mediática y 
estratégicamente muy atractiva y que, igualmente, le garantizaba a AMLO la transexenalidad de su Movimiento. Pero que ya no fue posible 
porque sería copiarle la intención a Ebrard y le sería contraproducente -sin perjuicio de que más tarde, ya siendo la nominada, podría regresar 
sobre esa idea en pos de los ciudadanos en las urnas constitucionales.  

Al respecto, también se ha dicho que Andy y Betty  son los únicos que podrían asegurarle al presidente  lealtad incondicional,  al grado de que  en 
algún momento se pensó en que nombraría a uno u a otra como su sucesor en el Palacio –suponiéndose el dueño de las elecciones ya sin el INE 
de por medio. Así que la inclusión de uno de ellos en el próximo gabinete, le caería “de perlas”.
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Luego de darse a conocer el sistema de selección del candidato presidencial por parte de la 
alianza opositora, el mandatario, desde luego, lo descalificó como una simulación -faramalla, 
dijo, fiel a su estilo denostador- señalando, López Obrador,  que serían el empresario Claudio 
X. González y el expresidente Salinas de Gortari, junto a un grupo de oligarcas del país,  
quienes ya lo tenían designado para regresar al país a la depredación y a la humillación de 
los mexicanos, etcétera, etcétera. 

Lo cierto es que AMLO intentó deshacer la alianza para evitar la sorpresa de que atrajera el 
apoyo ciudadano, y la posibilidad real de que esa fuerza le ganara las elecciones a Morena el 
año que viene. Así que  ahora, ya formalizada la coalición, solo le queda descreditarla. Para 
tal efecto, está recurriendo a  asustar con  el  “petate del muerto”, señalando a Salinas como 
la mano negra y siniestra  que “mueve la cuna”, a sabiendas de que  -y estando él ya mismo 
cerca de experimentarlo en carne propia- los expresidentes en México, por más que se han 
esforzado -unos más, como Echeverría o Salinas, y otros menos, como Fox, o nada, como 
Zedillo, por repetir un maximato como el de Calles, ninguno lo ha conseguido y menos aún 
ya en pleno nuevo milenio. 

Al respecto, cuando le preguntaron a Miguel Alemán (hijo del expresidente del mismo 
nombre) si su papá había sido, también, un cero a la izquierda una vez dejado el poder, 

contestó que a todos les ocurría lo mismo, producto del pueblo sabio de tener solo un Rey a la vez. Y respecto de Salinas, a quien se le atribuía 
ser la excepción, se refirió a él como a un “Tehuacán sin gas”, recordando de pasada a Echeverría, cuando él mismo confesó que ni sus nietos le 
hacían caso, por no referir a López Portillo -otrora orgulloso mandatario- y quien terminó  siendo  despojado de sus bienes y abusado físicamente  
por su propia esposa, sin quedarle influencia alguna que lo salvara de su situación. 

Salinas, el Eterno Villano

Una vez concluida la presidencia, los exmandatarios son “ceros a la 
izquierda”. O “Tehuacanes sin gas”, lo cual  igual le sucederá a AMLO porque 
en México solo puede haber un Rey. Sin embargo, el todavía presidente 
sigue considerando al ya bisabuelo Salinas, 30 años después de dejado el 
mando, como un poderoso e influyente adversario.   

Solo su hijo, el también político Andy López Beltrán, y su esposa la Dra. Beatriz Gutiérrez 
Muller, podrían garantizarle al presidente López Obrador lealtad eterna, de ahí que en algún 
momento se pensara en ellos para sucederlo en el Palacio Nacional. Veamos.  

Siempre prevenido de que la alianza con el PRI era -y es, sostiene Zepeda Vidales- un riesgo 
innecesario de correr por no llamarlo un error garrafal, ahora ya establecida con los acuerdos 
para ir juntos -y con el PRD- con un candidato común a las elecciones presidenciales del 2024, ha 
reiterado su decisión de participar, pero sin sumarse, por lo pronto, y con fecha límite para ello el 
cuatro de julio en que se cerrará a convocatoria, a la lista de más de una veintena de aspirantes.   

El Senador da cuenta del fracaso de esa coalición -sin altura de miras, junto con el mero  ánimo 
de administrar la derrota a favor de posiciones legislativas de las dirigencias y allegados a los 
partidos que la conforman- recordando que esa misma alianza obtuvo “cero” gubernaturas de 
las 15 disputadas el 2021. Y, por el contrario, analiza, los partidos que fueron por su cuenta , entre 
ellos el propio PAN en Querétaro y Chihuahua, por ejemplos; así como el  MC, en Nuevo León, y 
aun el Verde Ecologista en San Luis Potosí, obtuvieron los triunfos esperados. Por no hablar de la 
incongruencia histórica y la incompatibilidad de principios y de visión de gobierno  con el PRI. 

La idea, efectivamente, de que juntos pueden ganar -haciendo cuentas alegres con los votos 
obtenidos en compañía o cada cual por su cuenta- es una entelequia. Por si fuera poco, parece 
olvidarse que el PRI todavía manda en el Estado de México y  que arrasó  en Coahuila, con una 
estructura que utilizará ahora en la “interna” de la alianza para ganar la candidatura…aunque 
se pierda  en las urnas con un abanderado poco competitivo.   

Por lo demás, la suerte legal de las precandidaturas -incluida la del PAN-  se decidirá, conforme a 
la ley -no en este proceso adelantado- sino hasta la última semana de noviembre en que cualquier panista tiene derecho a inscribirse. Pudiendo 
además, en el ínterin, pasar muchas cosas. Entre otras alguna nueva traición del PRI, como cuando votó en contra del acuerdo aliancista  
sumándose a  la militarización del país, de la regresiva reforma educativa y de los nombramientos de ministros en la Suprema Corte, etcétera.

De todas  maneras, ha venido señalado el Senador en los medios y en sus redes, que  su aspiración de contender por la Presidencia el 2024 sigue 
vigente y lista  para cualquier contingencia -de esas que en política son el pan de cada día.

DAR CLICK para ver entrevista con el periodista Luis Cárdenas: https://www.medialog.com.mx/m.asp?id=52EAB8D6-27F7-4A18-A427-6EAFC452B69D

El Senador del PAN, Damián Zepeda, 
Calibra su Candidatura al 2024

Advierte, el Senador Damián Zepeda, aspirante a la Presidencia de la 
República, que es un craso error de su partido, el PAN, ir junto al PRI 
rumbo a las elecciones del 2024. Esa fórmula -insiste- ya mostró su 
fracaso el 2021. Amén, deja ver en entrevista, que el tricolor lleva las 
de ganar en la selección del candidato, solo para perder después en las 
urnas.  
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Rumbo al 
2024: Entre 

Simpatizantes y 
Malquerientes

ARCOIRISARCOIRIS
POLÍTICOPOLÍTICO

De  Rafael  Antonio  Vidales
Todos los colores del quehacer público

El voto en contra -también llamado de “castigo”- junto con 
el abstencionismo serán -lamentablemente y salvo que 
de aquí al verano del año que viene ocurra un milagro- los 

antagonistas de la fiesta cívica para elegir al o la siguiente inquilina 
del Palacio Nacional. 

Por cierto, hasta ahora cuando se distingue entre si será un 
hombre o una mujer él o la sucesora, se da por sentado que se 
trata de Claudia Sheinbaum -así como cuando en México se dice 
“la iglesia”, solo puede referirse a la católica- dejando de lado la 
posibilidad -siempre presente aun en contra de las probablidades- 
de que sea otra mujer la que se alce con el triunfo, como por 
ejemplo Lilly Téllez o Xóchitl Gálvez.  Lo  cual bien podría ocurrir 
si Claudia es “destazada” por el fuego amigo en su contra y que 
está a todo lo que da para ganarle la partida. Ella –Yo, Claudia, 
parafraseando  el bestseller de Robert Graves  Yo, Claudio, sobre 
el famoso emperador romano- se queja, amargamente, como 
toda queja que se precie de serlo - de que el “piso parejo” de la 
competencia por la candidatura presidencial es disparejo en su 
perjuicio, porque siendo la preferida del presidente queda en 
desventaja a la hora de dejarla a su suerte.  

Lo anterior, sin olvidar que Lilly Téllez –así como el candidato 
independiente, el Ing. Gilberto Lozano quien no tendrá ningún 
problema para obtener las 900 mil firmas requeridas para ello-  
son los principales líderes de los malquerientes de AMLO. Pocos 
como ella o él podrían aglutinar a los millones de votantes 
prestos para evitar la continuación del populismo, la demagogia 
y el divisionismo social, y que ha despertado una furia  rumbo al 
2024 por la desesperanza, además,  que trajo su gobierno. Y, por 
otro lado, desde luego, la legión de sus seguidores agradecidos  
por los mendrugos de los programas sociales para no morirse de 
hambre,  tanto, desde luego, como por aquellos que sinceramente 
consideran al presidente el mesías esperado para redimir a los 
mexicanos de su historia de atraso: qué bueno, por ejemplo, que 
nadie gane más que el mandatario, pero la buena noticia  sería 
que tampoco  nadie ganara menos, si de soñar se trata.   

Ya hemos apuntado aquí que en  el devenir  de México, la 
Independencia, la Reforma y la Revolución, habrán sido las 
mayores gestas patrióticas, pero que, ninguna de ellas –y la 4T 

“amenaza” con tampoco serlo- se ha traducido en el bien del 
pueblo. En cada una de ellas vemos como una élite fue suplantada 
por otra; y de que, en todas ellas, el caudillismo ha sido el común 
denominador –incluso con la llegada de la alternancia en el mando 
el año 2000, en el México moderno,  se esperaba, con fe infantil,  
que  Fox  realizara un  milagro. Y menos con Calderón, al grado de 
que habiendo “terminado  el PAN siendo una  mala copia del PRI, 
los ciudadanos prefirieron el original votando por Peña Nieto el 
2012” (Acción Nacional, Ayer y Hoy, 2014, Luis Felipe Bravo Mena)  
dejando vestido y alborotado a AMLO –quien, finalmente ganó la 
presidencia el 2018 a manera de consolación. Con un país, lo dice 
él mismo para explicar el estado actual de México,  en ruinas, difícil 
de reconstruir pero en el cual el presidente ya hubiera colocado 
–siquiera- los cimientos para, ahora sí, edificar con rumbo fijo, 
sin zigzags históricos -así dijo- y menos con retrocesos, el paraíso 
terrenal prometido -eso ya  se lo añadimos nosotros. 

Así como Fox (¡Ayy!, Vicente) en su momento llamó a los 
mexicanos a no cambiar de jinete a la mitad del río, refiriéndose a 
que “el cambio” requería al menos un sexenio más para el PAN; así 
ahora AMLO insta  a realizar el “cambio verdadero” al menos con 
otro tanto:  “¿Adónde llevas a esas multitudes que te siguen? -le 
pregunta Fausto a Mefistófeles. Y le contesta: “no saben a dónde 
las guío. Las conduzco al abismo”. 

Todos los gobernantes,  salvo las honrosas excepciones de siempre 
que confirman la regla, suponen que ganaron las elecciones por 
sus virtudes particulares, sus propuestas y demás, cuando en 
la mayoría de los casos los ciudadanos votan en contra de los 
candidatos del partido en el poder a manera de “castigo” cuando 
no  da resultados   -como hoy sería el caso, y como  ocurrió el 2018 
en contra del PRIAN. 

El propio presidente retó a que fuera Lilly Téllez la candidata 
de la oposición –“no la excluyan”, dijo. Porque “tengo muchos 
simpatizantes, pero también muchos malquerientes que ella 
podría encauzar” –dado que es, hasta hoy, la voz más desafiante  
en su contra. Aunque también ya se apuntó al “quite” la Senadora 
Xóchitl Gálvez, con un estilo igual de contestatario, pero además 
con otras virtudes –entre ellas su ejemplar  trayectoria y su origen 
humilde: mientras en su pueblo de niña  ella vendía dulces para 
ayudarse en la escuela, Claudia Sheinbaum  tomaba  clases de 
ballet (¡por Dios, qué fifí!) 

Entonces la lid del 2024 estará entre aquellos millones de 
convencidos de que AMLO iluminó a México de su larga noche 
con la disrupción de la 4T, contra otros tantos, entre ofendidos, 
arrepentidos y malquerientes dispuestos a defender al país de 
sus garras antes de que sea demasiado tarde. Recordando a aquel 
otro emperador romano, Luis Cornelio Sila Félix, cuando quiso 
devolverle a Roma su libertad y su democracia, pero su pueblo ya 
no supo  cómo recibirla. ¡Assh!.     

Los momios electorales rumbo a las elecciones del año que viene, están divididos entre los 
fieles y simpatizantes de AMLO que votarían por la candidatura  del gobierno, y por  los también 
millones de arrepentidos, decepcionados y malquerientes de la 4T. Por lo pronto ya hay quien 
encabece a estos últimos para convertirse en los primeros.   

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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Las únicas ministras  que votaron en contra del proyecto de 
Laynez,   fueron  Loretta Ortiz Ahlf y Yasmín Esquivel  -impulsadas 
por AMLO en la Corte- argumentando que los errores del Congreso 
no afectaban la validez de las reformas,  y que la Corte no debe 
involucrarse en los procesos legislativos.

Luego de este fallo, el expresidente del INE, Lorenzo Córdova, señaló 
que “la anulación del plan B por parte de la SCJN es una muy buena 
noticia para la democracia mexicana. ¡Gracias a las y los ministros 
que salvaron nuestras conquistas democráticas! La defensa legal 
por mantener elecciones libres y auténticas que iniciamos hace 
meses rindió frutos”.

Las normas vigentes desde 2014, gracias a que hoy la SCJN 
restauró el orden democrático y constitucional vulnerado por una 
mayoría arbitraria que buscó imponer unilateralmente sus reglas, 
son las que nos permitirán tener una elección en 2024 con plenas 
garantías democráticas”, añadió el exconsejero del INE.

Y en referencia a una intervención que tuvo en el contexto de 
la aprobación en el Congreso del plan B de la reforma electoral, 
durante la inauguración de un encuentro sobre la Estrategia 
Nacional de Cultura Cívica, a finales del  año pasado 2022, ahora  
el hoy  exconsejero señaló que “hoy doblan las campanas, pero no 
por la democracia, como se pretendía, sino por el plan B. Y las palas 
que se querían usar para enterrar las conquistas democráticas, y 
que entonces sugerí guardar, ahora sí pueden usarse para sepultar 
el desorden  jurídico  que pretendía dicho plan.”

Como sea, los ciudadanos y la oposición deberá continuar muy 
atentos a cambios de última hora con que el gobierno autócrata 
actual pretenda -con un plan C- sabotear las elecciones del 2024,  
en el caso de que pierdan en las urnas en la cita del próximo 2 de 
junio. 
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*Francisco Santacruz Meza 

Solo los ciegos, sordos y afectados por el amlo-fanatismo, 
no entienden que la declaratoria que hizo la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación al  declarar, el pasado 22 de junio, 

la invalidez de las reformas que integran la segunda parte del 
llamado plan B de la reforma electoral del mandatario convertido 
en mandamás, significaron poner  a salvo las conquistas electorales 
y las instituciones  democráticas del país. 

El famoso Plan B de López Obrador estuvo plagado de tantos  
errores y contradicciones, que podríamos  asegurar  que  el mismo 
presidente lo sabía, pero su intención era acabar con el Instituto 
Nacional Electoral, el INE, y con  su titular Lorenzo Córdova Vianello. 

“Respirando por la herida” -como se dice coloquialmente- el 
presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que la decisión 
de la Corte de desechar en su totalidad las reformas en materia 
electoral promovidas por él y por el Congreso,  es un  intromisión 
entre poderes y pidió que el Consejo de la Judicatura investigue si 
hubo ejercicio indebido de funciones.

Anteriormente a la decisión de la SCJN, la ministra en retiro y ex 
secretaria de gobernación Olga Sánchez Cordero, había señalado 
su optimismo esperando que la decisión del Supremo Tribunal sería 
a favor de la reforma del Plan B del presidente, ya que no había 
argumentos para desecharlo, según ella, pero = cambió de parecer  
al conocer la resolución declarando que “yo quiero reconocer que 
estuvo atropellado, no se siguió proceso limpio, transparente en 
ambas cámaras, sobre todo en la cámara de origen. ¿Qué tenemos 
que hacer?... una reflexión al interior, una introspección de que 
hicimos mal, que tenemos que mejorar, antes de echarle la culpa 
al vecino…”

Así que como se dice en el argot del béisbol, “…para atrás los 
filders” y, los comicios del próximo año se realizarán con el marco 
legal actual y con la  estructura que posee el INE -paradójicamente 
la misma con la cual AMLO ganó el 2018. 

Como ya se ha dado a conocer, por mayoría de nueve votos 
contra dos, el pleno de la Suprema Corte declaró la invalidez de las 
reformas que integran la segunda parte del llamado plan B de la 
reforma electoral.

Con ello, se acabó el despido masivo de funcionarios y trabajadores 
del INE y continuarán abiertas sus oficinas  en las entidades 
federativas, incluidas las encargadas de expedir las credenciales 
para votar con fotografía y que son, también, el documento de 
identificación de los mexicanos. 

Se trataba de cambios a tres leyes y la creación de una, todas 
aprobadas por el Congreso de la Unión en febrero pasado y 
publicadas en el Diario Oficial de la Federación el dos de marzo.

Graves violaciones al proceso legislativo

El ministro ponente, Javier Laynez Potisek,  explicó que los 
legisladores cometieron graves violaciones al proceso legislativo, 
por lo que propuso la invalidez del decreto. “Que todo ello amerita 
la necesidad de omitir ciertos trámites parlamentarios, sobre todo, 
el trámite de dictaminación, por lo que, igual que en el precedente 
(primera parte del plan B), se considera acreditada esta violación 
al proceso legislativo”, explicó.

Agregó que dos violaciones más confirmaron el carácter 
invalidante del decreto, al verse afectada la deliberación 
democrática y el proceso legislativo.

La Suprema Corte Pone a  
Salvo las Conquistas de la 

Democracia en México

MIRADOR POLÍTICO

*Francisco Santacruz Meza. Periodista con más de 50 años 
de ejercer la profesión. Trabajó para Excelsior de 1970 al 
2006; corresponsal en varias partes del país y en el extranjero. 
Estudió en la escuela de periodismo Carlos Septien y en el 
Instituto Técnológico del Noroeste. 
Correo: franciscosantacruzmeza@gmail.com
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Ganó la defensa de la democracia y perdió el intento de destruirla. La ejecutoria de la 
Suprema Corte que desechó el llamado Plan B electoral del presidente puso a salvo las 
conquistas ciudadanas relativas al cabal ejercicio de la democracia que estuvieron en riesgo. 
Pero nadie debe “bajar la guardia” todavía. Un plan C viene en camino.  
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         *Salvador Ávila Cortés

Surge, en estos cruciales momentos que vive México, una mujer que 
tiene reales posibilidades de darle  una buena pelea al candidato o 
candidata de MORENA, e  incluso de ganar, como se comenta en los 

corrillos políticos cada vez con mayor insistencia.   

La Senadora Xóchitl Gálvez, levanta la mano para ser tomada en cuenta 
como candidata de la alianza de todos contra MORENA, y debemos 
considerar que es una propuesta bastante interesante e incluso 
refrescante. 

Xóchitl Gálvez, es una mujer en primer lugar que no tiene partido, es 
una ciudadana como cualquiera, que no cuenta con credencial de 
ningún color  político, lo que es una gran virtud dado el desprestigio de 
absolutamente todos ellos. De los de antes y de los de ahora.  También 
es, por supuesto, una desventaja ya que los dueños de los mismos 
partidos pudieran negarle la opción de ser su abanderada. 

Pero seamos claros, la Senadora Gálvez, es una mujer inteligente, 
valiente, que ha construido una carrera política y un éxito como 
empresaria a “puro pulmón” y empuje, es una carta interesante que 
puede ser la contra llave para el casi seguro triunfo de la “corcholata” 
que sea. Y cuenta,  además,  con una personalidad que difícilmente deja 
indiferente a quien la conoce; es realmente auténtica y rompe con el 
común de absolutamente todos los aspirantes de los partidos.  

“Lo único que sé es que voy a tomar una decisión inteligente, porque 
no me quiero quedar sentada.  Estoy estudiando la posibilidad de ser 
candidata a la presidencia, lo estoy haciendo con ética y honestidad”,  
manifiesta abiertamente Xóchitl Gálvez en los medios.  

Las opciones de MORENA están a la vista, las de la alianza opositora 
también, pero de estas últimas ninguna  ha “prendido”, ni emociona ni es incluyente.  Los que han levantado la mano, no son lo que 
la ciudadanía estaba esperando. Así que ahora existe de forma inesperada una posibilidad divertida, refrescante, inteligente y sobre 
todo original, que puede dar no solo la pelea, incluso podría ganar. 

Faltan, desde luego, dos cosas muy importantes: que todo México conozca a Xóchitl, lo cual no es tan difícil, hoy en tiempo de redes. 
Eso por un lado, y por otra parte encontrar los apoyos sociales suficientes para abrir los foros, lo cual estimamos no será tampoco 
muy difícil. Lo que es un reto es que los partidos la dejen pasar. Que los mismos organismos integrantes de la alianza opositora 
permitan que una ciudadana común use sus conductos para iniciar una carrera que seguramente será mucho más exitosa que la 
de cualquier otro.

Puede ser ella quien dé la  sorpresa haciendo mella  en el  régimen, quien haga que la carrera al 2024 se convierta en una verdadera 
competencia. 

“Bienvenidos los diferentes perfiles que son muy competitivos, que son fuertes para ganar y para bien gobernar el país”, manifestó 
Marko Cortés, presidente nacional del PAN. Pero veremos si esa bienvenida es sincera, o acaso solo para aparentar apertura a 
candidatos libres de ataduras partidistas. 

En Sonora hemos hecho nuestra propia encuesta  y no es muy conocida, pero  lo cual se puede solventar rápidamente; y  también 
es posible que no cuente con muchos recursos económicos 
personales para costear recorridos que le ayuden a darse más a 
conocer, lo cual   también se puede solucionar. 

El verdadero reto está  en que los partidos políticos les abran la 
puerta a los ciudadanos en la vida real, y no solo en el discurso. 
Así tendríamos en Xóchitl a una verdadera contendiente con altas 
posibilidades de éxito. 

La gran pregunta es si la van a dejar entrar los partidos políticos. 
Eso es lo que vamos  a ver para concederles credibilidad. 

DEMOCRACIA Y DEBATE
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¿Dejarán Pasar
a Xóchitl Gálvez?

*Salvador Ávila Cortés. Abogado. Fundador y asesor 
parlamentario del partido Nueva Alianza. Asesor en 
temas educativos. Representante de la presidencia de la 
Confederación de Educadores de América, en Centro y 
Sudamérica. Conferencista y analista político en radio y 
televisión. Twitter: @salvadoravilaco
Correo: salvadoravilacortes@yahoo.com.mx

La Senadora Xóchitl Galvez, hasta el momento de cierre de esta edición, contempla con seriedad buscar la candidatura presidencial. Pero la pregunta es si la partidocracia del PAN-PRI-PRD  le abrirá la puerta aunque no  forme parte de sus camarillas. 



Mujer y Poder - Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político - Edición Julio del 2023 12

ESPECIAL

Articulista de Mujer y Poder Presenta 
Libro Araceli González Sánchez 

*Mujer y Poder

El pasado jueves 22 de junio, la abogada, posgraduada 
en Historia por el Instituto Michelangelo de Italia, la 
hermosillense Araceli González Sánchez, presentó los 

dos tomos de su interesante  obra La Mujer en el Mundo de los 
Hombres, una recopilación de biografías e historias de vida 
–alegrías, tristezas  y milagros- de más de un centenar de 
heroínas, villanas, reinas, cortesanas, aventureras, virtuosas, 
malvadas  y demás que en el devenir de nuestra civilización 
han destacado y pasado a la posteridad. 

La cita fue en el Salón Colosio en la sede estatal del PRI 
en Hermosillo, Sonora -con la asistencia de connotados 
políticos sonorenses,  entre ellos su propio esposo, el  Lic. 
Jesús Enríquez Burgos- fungiendo como moderadoras 
las periodistas Gisela Arriaga Tapia e Irasema Blanco, así 
como la hija de Araceli, Adriana Enríquez González, exitosa 
profesionista y funcionaria pública y prologuista del primer 
tomo -en la carátula de sus libros aparecen, por cierto, sus 
hijas y nietas, en una escena muy apropiada para el título 
de la obra: La Mujer en el Mundo de los Hombres, título que 
se le ocurrió al estar su espacio en un  periódico rodeada de 
articulistas varones. 

La autora hizo gala del conocimiento “personal” de sus 
biografiadas, comentando sobre sus vidas y pasajes 
incluyendo detalles poco conocidos -entre ellas Agatha 
Christie en que el suspenso de sus historias era compartido en 
su vida real, comentó; o Josefina Bonaparte y sus avatares en 
sus amores con el emperador; o Mata Hari que creó su propio 
personaje, entre muchas más anécdotas de tantas otras- así 
como acerca de su trabajo de investigación y de redacción, 
luego de que, habiéndose iniciado como articulista en el 
diario El Sonorense, en los años 90´s continuó  con su columna 
titulada precisamente  La Mujer en el Mundo de los Hombres 
en nuestra Revista Mujer y Poder, donde escribe desde la 
fundación de la misma, hace 18 años. 

En el evento estuvo acompañada de familiares, amigos, 
escritores, invitados y público en general, quienes pasaron 

Ante un nutrido auditorio, la licenciada y maestra en Historia, Araceli González de Enríquez 
Burgos, presentó en Hermosillo, Sonora,  los dos tomos de su libro La Mujer en el Mundo de 
los Hombres, un compendio de los textos que ha venido publicando en Mujer y Poder con las 
vidas,  milagros y anécdotas  de heroínas y villanas que han destacado, para bien o para mal,  
al paso de los tiempos. Felicidades.

Las tres hijas de Araceli González,  “posan” en la carátula de uno de los tomos de su obra 
La Mujer en el Mundo de los Hombres, con expresiones geniales propias de los personajes 
-heroínas y villanas- que  la autora nos presenta en su obra. 

La periodista, conductora y también escritora, Gisela Arriaga -en el micrófono- fungió como 
moderadora  en la presentación de este libro. Y al frente de la foto vemos también a Adriana, 
hija de la autora Araceli González de Enríquez Burgos, durante la agradable velada.   

-pasamos- una agradable e ilustrativa velada disfrutando 
amén del conocimiento del tema y lo interesante del mismo, 
de la voz suave y cálida de la autora, nuestra amiga y colega 
Araceli –todo un ejemplo, además, de superación académica 
y profesional siendo ya adulta y casada con hijos cuando 
terminó sus estudios básicos, para acceder a la Universidad y 
al posgrado en Historia  “para no quedar a la zaga de ningún 
hombre, ni de mi marido”, dijo con la naturalidad que la 
caracteriza.  

En días posteriores fue entrevistada sobre su obra en 
diversos medios de comunicación, entre ellos en Imagen y 
Liderazgo, en el canal TVD Primera Plana, que conduce y  del 
cual es anfitriona la periodista Gisela Arriaga. Felicidades.
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*Eduardo Novoa

Este régimen ha cambiado el significado a las palabras.  
A algo que apunta a ser una dictadura socialista se le 
llama liberal, a la corrupción se le llama honestidad, a la 

opacidad se le llama transparencia. 

En vista de que se ha dedicado a destruir en la mente de 
los mexicanos a la derecha, que no es otra cosa que el 
capitalismo que se da una república, ¿creen, apreciados 
lectores, que hay la necesidad de plantear una nueva 
derecha?  Además, el capitalismo sin reglas es el que nos ha 
traído al populismo socialista. 

Hemos visto que el populismo está respaldado por una 
mafia internacional que está tratando de lograr una 
reelección o, por lo menos, la continuidad del régimen. 
¿Creen que un candidato en el esquema tradicional de 
elecciones, haciendo su campaña apoyado por uno o más 
partidos, va a poder vencer a esta mafia?  O consideran 
que como candidatos tendrían que convocar a los medios 
de comunicación, sindicatos, cámaras de comercio e 
industriales, y a todos los empresarios a salir a las calles y 
apoyar públicamente un proyecto?

Los políticos están acostumbrados a ir solos y ser rivales de 
todos los demás, incluyendo a los de su propio su partido.  
En nuestra opinión, eso no va a funcionar en esta ocasión.  
Si hiciéramos equipo con otros políticos para proponer un 
equipo de gobierno, ¿a quien escogeríamos?

¿Consideran que el PAN dimensiona la crisis política de 
latinoamérica y España? ¿que aunque ayer derrotaron a 
la izquierda, hoy siguen siendo gobernados por alguien 
que en opinión de los españoles tiende a ser un dictador 

LA NUEVA EDUCACIÓN

Capitalismo sin Reglas

*Eduardo Novoa. Analista político, activista social, promotor de la 
democracia y del humanismo. Miembro distinguido de FRENA.
Contacto: eduardoo.novoa@gmail.com 

socialista?¿Consideran que el PAN se da cuenta y está 
tomando medidas para afrontar al foro de Sao Paolo, o  que 
solo mira dentro de su edificio y su partido?

El ejemplo que dio Xóchitl Galvez de encadenarse a la 
silla del Senado, para nosotros es un acto heroico y que 
muestra la desesperación del PAN en particular por impedir 
la destrucción del Estado Mexicano que realizan los 
diputados y senadores de Morena cuando firman lo que 
sea sin siquiera leerlo. ¿De qué otras maneras consideran, 
estimados lectores, que la oposición debe actuar para 
impedir esta masacre?

  La hemos escuchado y ha sido de los políticos que se 
oponen abiertamente a las acciones ilegales de Morena, 
porque aquí no se trata de ir en contra de alguien sino de 
simplemente defender la ley.  Así que por ese lado tiene 
nuestro agradecimiento y admiración.  Por otro lado se 
dice que a los políticos, y esto es mundial, no les interesa la 
gente sino tener un puesto por seis años. Además, hoy los 
ciudadanos no esperamos cualquier cosa, las expectativas 
están altísimas. Sobre todo después de estos seis años 
totalmente desperdiciados y perdidos por decir lo menos. 

¿Qué harías tú, estimado lector, para cambiar de fondo a este 
país y no solo dejar que las cosas sigan más o menos igual? 

¿Qué se puede hacer para cambiar de fondo este país y lograr el anhelado sueño  de vivir en un México de paz, progreso, estabilidad, seguridad?
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PARTICIPACIÓN CIUDADANA

El Feminicidio
No Da Tregua en Sonora

*Ma. Elena Carrera. Licenciada en Ciencia Política, 
Doctora en Mediación y Negociación de Conflictos, 

Integrante de Mujeres y Punto A.C., de Cadena Feminista Sonora 
y Coordinadora de la Mesa de Desarrollo Humanos en Hermosillo, 
Cómo Vamos. Correo: mariaelena.carrera@hotmail.com

*Ma. Elena Carrera Lugo

A pesar de la grave crisis de inseguridad 
que se vive en todo el país, las 
políticas públicas que supuestamente 

se han diseñado para poder ofrecer paz 
y tranquilidad a todas las ciudadanas y 
ciudadanos que vivimos en México, han 
fallado. Esa es la verdad a la vista de todos y 
resulta contraproducente ignorarla. 

Reiteradamente se ha señalado que en lo que 
va de este sexenio, el número de personas 
desaparecidas y asesinadas -en su  mayoría 
jóvenes- repuntó un 2.14% respecto del año 
anterior, que de por sí ya se trataba de miles 
de jóvenes asesinados. 

Según la Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
junio parecería ser el peor mes del año en 
cuando a este doloroso episodio de violencias, 
pero en realidad así es un mes tras otro.

Según el Inegi desde que Andrés Manuel 
López Obrador llegó al poder, ya suman más de 156 mil muertos, una cifra con la que supera en ese renglón al gobierno 
de Peña Nieto. Mire Usted: 80.1 personas son asesinadas diariamente en México mientras “otros”  tan  campantes haciendo 
campañas como si esta triste realidad no afectara a cientos de miles de familias.

Se vive en el luto, y con relación al feminicidio mejor ni qué decir: hasta el mes de abril la estadística expone que fueron 
asesinadas por razones de género (feminicidio) 227 mujeres;  sin embargo algo que duele mucho es que también  el homicidios 
doloso, es decir, asesinatos de mujeres, cuyo móvil no fueron razones de género según las fiscalías –aunque por supuesto que  
no compartida esta reclasificación por parte de los grupos de mujeres. Como sea igual  se incrementó un 8.7% respecto de lo 
que va del año en relación al 2022.

En Hermosillo, el viernes 23  de junio fue asesinada una joven mujer  frente a su propia madre e hija de 8 años, en un hecho 
que  cimbró a la sociedad, pero que   cada vez asombra  menos porque nos hemos acostumbrado a vivir en un ambiente de 
violencia. En este caso particular  porque se trataba de una persona  que no corresponde al prototipo de una mujer vulnerable.

En ese sentido ahora sabemos -como siempre lo han reiterado las colectivas de mujeres- que existe un enorme tema de 
población de mujeres pobres, sin escolaridad, y con lazos comunitarios o familiares débiles que  son arteramente golpeadas, 
vejadas y asesinadas por su pareja o por  algún hombre conocido: padre, hermano, vecino, amigo, tío, etcétera. Pero también   
todas estamos en peligro sin importar raza, color de piel, grupo étnico o posición ideológica o estrato económico.

Nos lamentamos porque ya nadie se salva, y las autoridades si bien no ocultan los hechos, no hay disposición  para mejorar la 
calidad de vida de las y los Sonorenses. Y con la “novedad”  y  preocupación de que ahora con el nuevo fiscal del Estado  ya no hay 
puertas abiertas como cuando estaba al frente la Fiscal Claudia 
Indira Contreras, quien lo sabemos trabajó intensamente por 
los derechos de las mujeres al frente de la Fiscalía General de 
Justicia de nuestro Estado.

Lamentamos el asesinado de Leticia Iveth que deja en la 
orfandad a dos hijas e hijo, y esperamos pronta justicia para 
ella y su familia. Que así sea. 

A diferencia de lo que ocurría con la fiscal Claudia Indira Contreras, quien tenía las puertas abiertas de su oficina 

para recibir a las defensoras de los derechos de las mujeres, el nuevo fiscal, Gustavo Salas Chávez las mantiene 

cerradas.¿Será porque  su amistad con el gobernador Durazo se lo permite?.  
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*Mujer y Poder

Una vez más participamos en el aniversario de la campaña Ancianotón 
de la Casa Hogar del Anciano de Ensenada -donde la voz autorizada es 
la de la querida Madre Gloria Estrella, directora general.

Son ya dos décadas de este evento que se realiza con el objetivo de obtener 
fondos para la continuación de esta obra altruista que ha logrado subsistir 
precisamente por la actividad incansable de esta excelente mujer y por su 
contagiante entusiasmo a la comunidad que siempre ha respondido a su 
llamado con aportaciones -grandes o pequeñas-  que han realizado con gusto 
y con la certeza de saber que los recursos donados se aplicarán de la mejor 
manera porque la información a la comunidad es constante y transparente.

Contra viento y marea ha logrado subsistir este albergue de ancianitos que 
han encontrado no solo un techo y alimento para pasar sus últimos días, 

sino también cariño y respeto -eso que 
en sus familias no han encontrado.

Convivimos con la madre durante 
la Cena de Gala que se llevó a cabo 
el pasado 23 de junio y nos estuvo 
platicando varias anécdotas increíbles, 
tristes unas y anecdóticas otras, y las experiencias 
que ha tenido al recibir a ancianitos en muy malas 
condiciones que llegan a la Casa Hogar que ella 
dirige desde hace ya casi veinte años.

Varios de los patrocinadores permanentes 
estuvieron presentes en el evento tradicional 
donde se da el banderazo para iniciar la Campaña 
anual y todos reafirmaron su intención de 
continuar aportando recursos para esta gran obra.

Muy agradable fue compartir  mesa con la madre 
Estrella y con su brazo derecho: Benny 
Araujo, así como con la directora 
del DIF de BC, Mónica Vargas -una 
joven eficiente y muy sensible a la 
problemática social-, la Oficial Mayor 
de Gobierno Rocío López Gorosave 
y su esposo José Antonio Sánchez 
Zertuche, el director editorial de El Vigía Gerardo Sánchez y su esposa, y saludar 
a varios amigos del Club Skal de Ensenada.   

Compartimos algunas fotografías de este singular evento que tuvo lugar en la 
terraza del hotel Coral y Marina, donde los anfitriones fueron el director general 
del corporativo, Andrés Martínez y su esposa Rossana Lutteroth de Martínez, 
patrocinadores del asilo casi desde su fundación.   

20 Aniversario
Campaña Ancianotón de la Casa Hogar 

del Anciano de Ensenada

EVENTO ESPECIAL

Bello recibimiento al evento en la Terraza del Hotel Coral y Marina: exposición de fotografías de algunos de los ancianitos de la Casa Hogar.

La directora de Mujer y Poder, Natalia Vidales 
de Bitterlin, junto a Gerardo Sánchez, 
director editorial de El Vigía.

Con la madre Gloria Estrella, pilar fundamental de la Casa: Natalia Vidales de Bitterlin -directora de Mujer y Poder- y su esposo Jean-Loup Bitterlin, cuya madre doña Pepita Geffroy fue constante patrocinadora. 

FOTOGRAFIAS 
EXCLUSIVAS DE: 
Mujer y Poder

Muy grata velada y convivencia  con la madre Gloria, Benny Araujo -Coordinador de Recursos-; la Directora del Dif Estatal, Mónica Vargas; Rocío López Gorosave -Oficial Mayor de Gobierno-  y su esposo José Antonio Sánchez; Gerardo Sánchez -Director Editorial de El Vigía- y su esposa.

El Director Genera del hotel Coral y Marina, Andrés Martinez, 

es uno de los principales benefactores de la Casa Hogar 

y compartió una bella reflexión sobre el valor de realizar 

acciones en beneficio de la comunidad.

La música fue un deleite para los invitados.
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*Amelia Iruretagoyena Quiroz

Plantear la cultura de paz vinculada a la igualdad 
de género, pudiera parecer contradictorio para el 
sector dominante de la sociedad que tiene una 

clara manifestación masculina; pero definitivamente la 
desigualdad estructural y cultural entre hombres y mujeres  
propicia la violencia directa entre ambos. 

Por ejemplo en las familias los “permisos” que se conceden  

Cultura de Paz
e Igualdad de Género

LA CULTURA DE LA PAZ

Impulsar la Cultura de la Paz es un activo indispensable para trabajar en contra de la 
discriminación, sobre todo en la relativa al género. No bastan las acciones afirmativas sin el 
manto de esa cultura. Como siempre, este texto de Amelia nos renueva el aliento. 

*Amelia Iruretagoyena Quiroz. Dra. en Criminología y 
Delincuencia Juvenil. Especialista en Procesos de Diálogo 

y Mediación de Conflictos. Correo: airuretaq@gmail.com

a los hombres no son tolerables a las mujeres o lo son mucho  menos. Sencillamente el hombre, históricamente,  ha podido 
regresar a altas horas de la noche, sin tener que enfrentar reprimendas y castigos; y, en cambio, a las mujeres se les sanciona 
si lo hacen. Y así podríamos ejemplificar cómo desde la educación en la familia, en la escuela, en la iglesia, niñas y niños son 
tratados y formados de manera distinta. ¿Hay cambios?, sí, los hay pero persisten los severos juicios hacia las mujeres si estas 
se comportan con las mismas libertades que los varones. 

Los padres se justifican considerando la valoración que prevalece en la sociedad al respecto.  En estos ejemplos, dentro del 
ámbito de la familia no pocas veces  las diferencias en el trato entre  el hombre y a la mujer, les van definiendo cuál es su 
posición en los distintos ámbitos en que se desenvuelven. Esos distingos  no solo trastocan el aspecto relacional, sino que 
afectan derechos especialmente de las mujeres por su condición de subordinación en el sistema político, económico y social 
que la rodea.  

Por ello,  la construcción de la paz requiere hacerse con enfoque de género para poder abordar las distintas brechas que 
persisten, y poder avanzar en la erradicación de la violencia de género que sigue afectando la convivencia entre hombres y 
mujeres en los distintos ámbitos donde se expresa la vida en sociedad. La violencia por cuestiones de género la tenemos en 
las familias, en las escuelas, en el trabajo, en la comunidad, en el trasporte público, en los lugares de diversión etcétera. 

 Algunas  formas de violencia son más recurrentes según el ámbito de convivencia; por ejemplo, la violencia sexual ocurre 
mayormente en el trabajo, en los centros de diversión, en la comunidad. En cambio en la familia es más frecuente la violencia 
psicológica  y la física.

Tenemos que ser conscientes de que todo tipo de violencia tiene su origen en la discriminación, en el sometimiento, el 
dominio sobre el otro (a). 

La violencia, sin embargo,  es aprehendida…y por lo tanto puede ser controlada  

Establecer la asociación entre cultura de paz e igualdad de género es necesario para desnaturalizar el machismo, para dejar 
de pensar y actuar patriarcalmente pretendiendo imponerle a los demás las  propias creencias y valores. Es válido, desde 
luego,  que cada quien podamos vivir conforme a nuestras creencias,  y sostenernos en ciertos valores o ideologías; pero no 
hay que olvidar o desconocer que la cultura de paz se finca en la democracia, en el desarrollo humano, en la justicia social, en 
el respeto a los derechos humanos que nos debemos entre todos-as. 

Si realmente aspiramos a la paz, no se trata de solo decir que estamos, por ejemplo,  en contra de la guerra. La paz significa 
mucho más que no padecer  las consecuencias de una guerra.  La paz es un estado donde los seres humanos logramos vivir 
nuestras diferencias, con tolerancia, aceptación, respeto, autonomía y conciliación; y cuando esta no se logra, siempre hay 
oportunidad de buscar con quien sí podemos convivir sin tener que dejar de ser, cada cual, cada quién.  

Recordemos a la  Constitución de la Organización de las Naciones Unidas para la Educción, la Ciencia y la Cultura (1945) misma 
que declara: “Puesto que las guerras nacen en la mente de los 
hombres, es en la mente de los hombres donde deben erigirse 
los baluartes de la paz”.  Por ello la igualdad entre hombres y 
mujeres debe estar interiorizada en nuestra mente y la cultura, 
así como las instituciones sociales favorecer este paradigma. 
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cubre en dos terceras partes. En 2022 la brecha osciló en 68.1%, una mejora de apenas el 0.3%. En un horizonte del tiempo más 
amplio, apenas se está recuperando los niveles que se tuvieron antes de la pandemia, la cual trajo mayores efectos negativos en 
materia económica para mujeres; y apenas se está en 4.1% por encima que en 2006, cuando inició este ranking.

Con esta tasa de reducción de brechas, el mundo tardaría aproximadamente 131 años en conseguir una paridad completa, esto en 
consecuencia de la ralentización que ha existido en los últimos años, y esto es más revelador porque en la actualidad ningún país ha 
conseguido la paridad completa, ni siquiera los países que lideran el ranking. Los primeros sitios (Islandia, Noruega, Nueva Zelanda, 
Suecia y Alemania) han cerrado la brecha entre 82 y 91%, lejos aún de conseguir los niveles requeridos. El país latino que menor 
brecha tiene sigue siendo Nicaragua, en 81%.

Pero las dimensiones importan, y la brecha general no necesariamente es idéntica cuando comparamos cada uno de los pilares que 
le componen. Si algo ha logrado el mundo estas últimas generaciones es casi alcanzar la paridad en acceso a la salud (96% de brecha) 
y a la educación (95.2%). Lamentablemente los otros dos pilares están profundamente rezagados. La participación económica a nivel 
mundial entre hombres y mujeres está en un 60.1% y el empoderamiento político es la dimensión más baja, en un 22.1%, es decir, la 
participación parlamentaria, siendo la jefa de estado, o con posicionamientos en el Estado es de menos de una cuarta parte que la 
de los hombres. A este ritmo, para lograr una paridad de empoderamiento político se necesitarán 162 años, y de paridad económica 
alrededor de 169 años.

¿Cómo se posiciona México en el Ranking? De un total de 146 países se ubica en el sitio 33, con un retroceso de dos lugares con 
respecto al ranking del año anterior. La brecha general de México está en 76.5%, 8% por encima que la brecha global, pero 15% 
por debajo del líder. Hay ciertas dimensiones en donde no se aprecia una diferencia sustancial entre hombres y mujeres en la 
sociedad mexicana. El acceso a educación secundaria y terciaria está casi en la paridad junto con la cobertura de lectura para abatir 
el analfabetismo (98.4%), situándose en el lugar 60. Sin embargo, México tiene grandes retos al respecto.

La participación de las mujeres en el mercado laboral es de apenas el 57.6% y los ingresos en 52.3%, las mujeres en promedio ganan 
apenas poco más que la mitad de un hombre; a esto adherir que únicamente el 38% de las posiciones senior son cubiertas por mujeres; 
y ellas, en un mercado en el que no son totalmente bienvenidas, acaban en posiciones de mercado informal, actualmente 57.6% 
de las mujeres están en empleos informales que son menos productivos y no les permite posicionarse con mejores oportunidades 
económicas. Esto lleva a que la participación en la economía esté México en la posición 110 de 146.

En salud existió un retroceso significativo, desde 2020, las mujeres han perdido 2.4 años en su expectativa de vida, mientras que los 
hombres 1.5%, haciendo que el subíndice le tenga en 97.5%. Dentro del ranking se ubica en el sitio 54 de 146.

La dimensión que mejora la posición del ranking mexicano es el empoderamiento político, esto gracias a ser uno de los pocos países 
del mundo en tener un parlamento con paridad completa, no obstante no consigue un posicionamiento más alto porque aún no ha 
tenido en su historia a una mujer como jefa de estado. Sin embargo, se posiciona muy por encima del resto del mundo, con un 49% 
en la brecha y en el sitio 15 de 146.

Hay mucho trabajo que hacer, aunque las diferencias entre hombres y mujeres se han reducido notablemente en México en campos 
como educación, salud y el posicionamiento político va dando pasos importantes, el plano económico sigue estando profundamente 
rezagado en términos de oportunidades, obtención de empleos y fuentes de ingresos más cercanas a lo percibido por los hombres. 
Será necesaria una revisión en la estructura de mercados laborales, que es donde se aprecia mayores niveles de discriminación, 
y es en donde México puede tardar hasta 200 años en lograr la 
paridad de género, algo que ni nosotros, ni nuestros hijos, ni los 
hijos de nuestros hijos estarían alcanzando a vivir de no acelerar y 
tomar mejores decisiones de política pública desde hoy.
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DESPERTARES ECONÓMICOS

Brecha de Género

*David Abraham Ruiz Ruiz

Este junio publicó el Foro Económico Mundial su reporte anual 
de Brecha de Género. Es el informe más detallado, completo 
y de mayor longevidad en el que aborda las diferencias entre 

hombres y mujeres alrededor del mundo desde una dimensión 
económica, política, de acceso a salud y educación. Incluye a un 
total de 146 países y lleva su publicación desde 2006, llevando 
consigo un ranking de la evolución o retroceso que tiene cada una 
de estas naciones.

En los resultados globales se encuentra que la brecha se encuentra 
en 2023 en un 68.4%, es decir, mientras que el hombre tiene un 100% 
en las cuatro dimensiones mencionadas, las mujeres solamente les 

*David Abraham Ruiz Ruiz. Candidato a Maestro de 
Finanzas en la Universidad de Sonora.

Twitter: @Ruiz4D Correo: dabrahamrr94@gmail.com

Aunque las diferencias entre hombres y mujeres se han reducido notablemente en México en diversas 
áreas, el plano económico sigue estando profundamente rezagado en términos de oportunidades, 
obtención de empleos y fuentes de ingresos más cercanas a lo percibido por los hombres.
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Agregando que se debe hacer un esfuerzo de confianza de 
los partidos con los ciudadanos con pertinencias intelectual, 
profesional, liderazgos sociales, que deben participar en las 
candidaturas; y que esta nueva y gran alianza no debe ser 
cosmética, porque no hay tiempo ni la ciudadanía lo va a 
permitir so pena de  caer en un abstencionismo que favorece 
al partido oficial como lo ha sido hasta ahora, reflexiona el líder 
empresarial. 

“Las probabilidades de mi participación son buenas, no quiero 
ir como candidato independiente –señala--  pongo por delante 
el interés general y quiero ir como candidato presidencial de la 
oposición y de  la ciudadanía”.

“Mis propuestas son de sentido común.  Lo que las personas 
quieren es mejor educación, mejores empleos, salud, 
seguridad, asegura”; aclarando que no va por ningún Plan B, 
sin buscar alguna candidatura compensatoria de diputado 
o senador: “voy por la grande”, finaliza, siempre con su estilo 
cordial y agradable. 
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EMPRESA Y NEGOCIOS

La Ciudadanía es Ahora Mismo 
el Fiel de la Balanza Rumbo a 

las Elecciones del 2024
         *Lic. Aurora Retes Dousset

“La  fórmula ganadora es el 50% de ciudadanos y el 50%  
de políticos/as de alta trayectoria, como aspirantes a los 
cargos de elección para el 2024. No tengo Plan B, no busco 

candidatura para diputado o senador, voy por la grande, por la 
Presidencia de la República”, dice el precandidato de la Alianza 
Opositora PAN-PRI-PRD, Gustavo de Hoyos.  

En entrevista con el empresario Gustavo de Hoyos, presidente 
de Alternativas por México y aspirante presidencial por 
la oposición, asegura que las “corcholatas” aspirantes 
presidenciables de Morena y sus aliados, están en una 
precampaña abierta y en flagrante violación a la ley electoral 
porque son auspiciados y financiados por el partido oficial.

Y ahora que el Plan B de la ley electoral fue declarada 
inconstitucional por la Suprema Corte de Justicia de la Nación,  
esto se  pone interesante y competitivo -nos dice en breve pero 
intensa entrevista- porque se aplicaran las leyes anteriores 
y se podría evitar el registro de los aspirantes de Morena, si 
el INE aplica la ley sin ver a quién, y no se queda corto en su 
responsabilidad.

Gustavo de Hoyos dice que su situación es distinta, porque  
no está haciendo recorridos de la mano de ningún partido 
político, asegura ser un ciudadano sin compromiso partidista 
y eso es de fondo y no es violatorio a la ley electoral en sus 
términos y tiempos de las precampañas.

Los mexicanos no merecen -abunda- que se haga esta 
simulación violatoria como si los mexicanos no entendieran 
esta farsa obvia. Gustavo de Hoyos dice que siempre ha sido 
activista y le parece que como nunca un ciudadano debe 
participar en una contienda que represente a la oposición.

“Los partidos políticos -eleva la voz  el empresario- no están 
siendo competitivos y los ciudadanos estamos luchando 
en la calle para defender al INE, mediante  una marea rosa 
que se autogestiona  por su cuenta, y donde los partidos 
políticos fueron de acompañantes, no de organizadores,   
demostrándose que estas movilizaciones son auténticas y 
que a  los partidos, por el contrario,  no les alcanza para ganar, 
asegura el aspirante ciudadano, Don Gustavo de Hoyos. 

Asegura no defender a los partidos políticos que han  
desilusionado a los ciudadanos; que ha sido crítico de sus 
administraciones, pero como nunca en la historia de México,  
la unidad de la oposición con su estructura, organización y la 
ciudadanía rebelde,  se puede hacer una asociación ganadora, 
colocando un 50% de políticos y un 50% de ciudadanos,  
para  una fórmula exitosa en las candidaturas y en las boletas 
electorales del  2024.

“No es fácil lograr que los partidos políticos de la oposición 
no avasallen la decisión para la selección del candidato/a a la 
presidencia, pero su  descrédito es el sello con los mexicanos, 
así que si lo entienden se puede lograr esa combinación 
ganadora”, precisa. 

*Lic. Aurora Retes Dousset. Directora Voz Empresarial. Medios, 
Noticias, Editorial, Asesoría Marcaje Personal, Comunicación.
Cel. 66 22 23 05 57. Correo: aretes0@gmail.com.

El conocido líder empresarial Gustavo de Hoyos Walther, va como candidato ciudadano 
por la nominación de la Alianza Opositora del PAN-PRI-PRD a la Presidencia de la 
República. Aquí, Aurora Retes le hace una breve, pero muy intensa entrevista sobre sus 
propuestas y posibilidades de llevarse la candidatura… y la primera magistratura. 
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*Mujer y Poder

En contra de la realidad, en que los choferes 
del transporte público  de pasaje, de carga y 
de mercancías son los reyes de las carreteras, 

así como de las  calles, de las avenidas, bulevares 
y callejones en las ciudades, dado que conducen 
unidades más grandes y pesadas, seguidos por 
los automovilistas, resulta que conforme a la 
nueva Ley de Movilidad y Seguridad Vial en México,  
los peatones y los grupos más vulnerables son 
jerárquicamente superiores a todos aquellos en 
materia de preferencia de movilidad, seguidos por 
los ciclistas y demás vehículos no motorizados. Y 
prevista, también, la perspectiva de género que 
contienen sus disposiciones  - aunque sin detallar 
si ello incluye cederles el paso a las mujeres por el 
solo hecho de serlo.   

Dicha ley federal, vigente a nivel nacional desde 
el mes de mayo del año pasado, está siendo en 
estos días empatada en el Congreso del Estado 
de Sonora -así como en otras entidades- para  
sumarse -con las particularidades locales y 
municipales de cada cual- al  Sistema  Nacional  de 
Movilidad y Seguridad  Vial;  y para tal efecto los diputados y diputadas que integran la Comisión correspondiente están socializado, 
mediante el llamado parlamento  abierto, con los grupos y organizaciones con interés particular  en este tema - independientemente 
de que es un asunto que atañe, en mayor o menor medida a todos, pero especialmente, desde luego y por ejemplo a las personas 
con alguna discapacidad, a los ciclistas y a los niños. 

Estuvieran presentes en la reunión del pasado 15 de junio representantes de varias ONG´S, entre ellas Mujeres en Bici (Alma Angelina 
Gutiérrez);  de  Cultura Bike-HMO (Sebastián  Gaxiola); de Bikes & Beers (Mayra Mungarro y Alberto Robles); de Sonora sin Víctimas de 
Violencia Vial (Julián García Astiazarán); Mejorando Hermosillo (Orlando Oviedo), entre otras. 

Estos nuevos reglamentos  no reemplazan a las leyes de tránsito locales que continúan  vigentes, funcionando  más bien  como 
un gran manto que cubre todas las regulaciones locales y las orienta en un mismo sentido, con principios básicos de preferencias 
y de protección sobre todo a los grupos más vulnerables con el objeto de disminuir los riesgos en sus desplazamientos en las vías 
púbicas. 

Y es que, mire Usted, con cifras  del INEGI en 2021 ocurrieron 340,415 siniestros viales en todo México, en los cuales se registraron 
82,400 heridos y 4,401 fallecidos, siendo los Estados de México, Michoacán, Jalisco, Nuevo León, y Sinaloa, donde ocurre el más 
porcentaje de ellos, pero igualmente necesario el correctivo en el resto del país. E igualmente los servicios de transporte público 
de usuarios son muy deficientes a lo largo y ancho de la República, en equipo y atención, por ejemplo para el abordaje de los 
discapacitados, la higiene en las unidades, o la refrigeración de las unidades en el verano -en Sonora es hora que esa deficiencia 
no se ha podido solucionar, con todo y las millonadas públicas y privadas que el gobierno del estado anuncia cada año para 
modernizar el sistema.      

Como sea  en el Congreso de Sonora se realizaron -en la fecha indicada y que continuarán próximamente con otros interesados- 
“foros de consulta en que se recibieron propuestas de medidas, regulaciones, programas y controles para garantizar la integridad 
física de las personas”, señaló la diputada Claudia Zulema Bours Corral, presidenta de la Comisión correspondiente -por ejemplo,   
Ernesto Urbina Miranda, director general de Hermosillo ¿Cómo Vamos? dio a conocer algunas observaciones a los proyectos, y  
propuso establecer una ruta para organizar reuniones de trabajo y nutrir las iniciativas en estudio, con apoyo de los especialistas 
Hugo Moreno Freydig y Yolanda Butrón Valencia, presentes en la reunión; asistiendo también representantes de taxistas;  expertos 
de la UNISON;  sindicalistas de la  CTM; y activistas pro-derechos de personas con discapacidades, entre otros.   

La mencionada diputada Bours Corral estuvo acompañada en el evento por las también legisladoras Ernestina Castro Valenzuela, 
Diana Karina Barreras Samaniego, Rosa Elena Trujillo Llanes, y los diputados Rafael Ramírez Morales y Ernesto De Lucas Hopkins, 
mostrando todos y todas la mejor disposición para continuar el análisis y recibir propuestas de las y los ciudadanos interesados en 
este importante tema. 
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DESDE EL CONGRESO

Preferencia a los Peatones en  
las Nuevas Leyes de Tránsito 

Mientras, por ejemplo, algo tan sencillo como  la falta de aire acondicionado en los camiones durante el verano  no se ha podido remediar, el Congreso del Estado se encuentra redactando una ley de movilidad y seguridad  de primerísimo mundo que, nos tememos, será una letra muerta más. En la foto durante una reunión de diputados y diputadas con ciudadanos abordando el problema.  
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DESDE EL ISM

Ecos del Día del Padre
en el Instituto Sonorense

de las Mujeres    
*Mujer y Poder

“Ninguna niña debería cargar con su padre en sus vidas” –le 
dice Rex, el inestable, antisocial y caótico padre -aunque  
con visos de genialidad- en su lecho de muerte a su hija 

Jeannette, ya adulta, en el bestseller Castillo de Cristal (2008)  obra 
autobiográfica de la exitosa periodista Jeannette Walls. 

Traemos a colación este drama de la vida real  de una hija en 
relación con su padre,  especialmente traumática, con motivo del 
pasado Día del Padre y con los hashtags #PaternidadConPropósito; 
#CambiandoElMundoDesdeCasa, y #PapásValientesSinViolencia 
que el Instituto Sonorense de las Mujeres exhibe en estos días  en 
su portal digital y en su cuenta de Facebook dándole alguna 
-corta por cierto- importancia, en este caso particularmente a 
las mujeres en relación sus padres. 

Mientras las mujeres actuales pueden liberarse de sus esposos 
insufribles con relativa facilidad -sin que ello signifique que 
no afecte sus vidas- la relación con el padre es mucho más 
complicada de darse por terminada, así se trate de la peor de 
las pesadillas en la niñez y adolescencia y, como en el caso de 
la biografía mencionada, aun y cuando Jeannete haya podido 
escapar a tiempo de su desastroso hogar, casarse y triunfar en la 
vida, solo para “cargar” con el fardo de sus primeros años por el 
resto de su vida. 

No es común que el Instituto Nacional de las Mujeres, el INMUJERES, 
ni el Instituto Sonorense de las Mujeres, el ISM -cuando menos en 
una búsqueda que realizamos al respecto- ocupados en el sin 
número de problemáticas de las mujeres en el día a día -de empleo, de violencia, de discriminación y demás- se detengan 
mayormente en este tema, salvo en los escasos contenidos de los hashtags mencionados, pese a  ser la relación de las 
mujeres con sus padres,  “todo un tema”.

Esta relación  se exhibe descarnada en la vida de Jeannette Walls, como, desde luego, en las vidas de tantas otras mujeres en 
el mundo entero y, ni se diga, en México -donde el INEGI reporta que tres de cada cuatro hij@s de padres separados no tienen 
mayor contacto con ellos ni reciben pensión alguna; así como que en siete de cada diez hogares se reporta algún grado de 
desatención o  violencia, en su gran mayoría provocada por el padre.

La obra a la que nos referimos -y que desde luego recomendamos- es particularmente subyugante cuando Jeannette... bueno, 
mejor léela Usted o vea la película, aunque en ésta Hollywood vuelve a hacer de las suyas arreglando un final conmiserativo 
del padre presa del alcoholismo y de sus  fantasías -entre las que estaba vivir con su familia en una casa de cristal que él 
mismo construiría.  

Como sea, en ocasión del Día del Padre, del pasado domingo 18 de junio, el ISM se refirió a la necesidad de “romper 
estereotipos  para construir un mundo libre de violencia”, así como alusiones a la paternidad responsable” como la clave para 
criar hijas e hijos llenos de amor, respeto y empatía”. Pues sí. 

Romper, dejar atrás una relación de pareja y rehacer la vida, es hoy para las mujeres algo  
común. Pero hay otra relación con los hombres -con sus padres- mucho más complicada 
de disolver y superar aun cuando sea insoportable y que marca sus vidas y que requiere 
de apoyo. Pese a ello, solo es un tema marginal para los Institutos  a favor de las Mujeres.    
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*Tomás Herrera

Hace unas noches tuve uno de esos 
sueños en que, ya despierto, lo  
suelen dejar a uno  tan perplejo y 

asustado, como incapaz de descifrar el 
papel de la conciencia en esas horas de loca 
imaginación. Me levanté, y de inmediato  me 
senté a escribirlo.  De no ser así, tal vez  al día 
siguiente… (o quizá  ya era el día siguiente 
con su oscuridad previa al amanecer) se 
me olvidarían los detalles de la convención 
cerebral a la que acudimos cada noche y que 
solemos olvidar cada mañana.  

Soñé que Vladímir Putin -¡Fíjese nada más a 
quién!- visitaba una de nuestras localidades,  
y que yo era el asignado para explicarle todo 
cuanto deseaba ver en su estancia entre 
nosotros. Lo vi y lo sentí cordial, sonriente, 
interesando en todo cuanto le rodeaba. Su 
persona enfatizaba la luz de alguien asertivo. 
Al grado de  que en mi osadía confidencial me 
atreví a  comentarle que en contacto cercano 
parecía muy diferente,  mucho más entusiasta y joven que en las pantallas de la  TV.

Así, visitamos lugares de trabajo, algunos campos agrícolas y varias escuelas, de primaria y bachillerato. Recuerdo que al salir 
de estas últimas hizo un comentario significativo: “los jóvenes están destinados para crecer y disfrutar, no para ir a la guerra 
y morir”. Yo fruncí una sonrisa complaciente y él continuaba caminando como absorto en la imagen de los muchachos que 
había dejado atrás.

En eso, me llamó la atención que, en lo que posiblemente era la tarde, caminábamos (siempre rodeados de un grupo no 
definido de personas) por un bulevar o paseo y, una extraña niebla comenzaba a llenar de gris opaco los laterales de la 
vialidad.  Tanto así, que, sin perder el ritmo de la  conversación, Vladímir -me imagino que por instinto de seguridad personal-  
no dejaba de fijar  su mirada a derecha e izquierda como escudriñando en la neblina. 

Y hasta ahí: No recuerdo nada más. Pero lo que sí advierto  es  la nitidez, la claridad,  con la que se dio la sucesión onírica 
de dichas imágenes. Después de escribir esto a tempranas horas de la madrugada, todavía oscuro, me seguí preguntando 
¿cómo y por qué me encontré yo, de manera imaginaria con la bondad y cordialidad de un hombre que, a la sazón, en 
estos momentos de la historia de principios del siglo XXI está calificado como un horrible personaje; quizás el individuo más 
despótico y cruel de la historia contemporánea después del político austriaco-alemán, Adolf Hitler?

No dejé de persistir en mi intento de buscar razones y a la conclusión a la que he llegado no ha sido otra sino la de sospechar 
que, de forma innata, toda persona nace con una naturaleza bondadosa y buena que la acompaña   a lo largo de toda su vida,  
por más que sus hábitos se vuelvan crueles e inhumanos.  

Quizás a las personas  en general, tanto como a los poderosos 
nos falte el hábito de mirarnos al espejo, descubrir hacia dónde 
se inclina la balanza de nuestra naturaleza para  corregir lo 
que sea necesario en nuestras vidas. 
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VISIÓN Y ACTITUD

*Tomás Herrera. Filósofo y Teólogo. Coach de 
capacitaciones. Presidente de la Fundación CREES.
Correo: tseco1@hotmail.com 
www.tomasherrera.com

La Increíble Imaginación
en Los Sueños

El autor comparte un sueño por lo demás extraño y subyugante, pero que muestra el lado humano que  todas las 
personas tienen.  Quizá incluso de aquellos seres abominables por sus acciones contra el prójimo. Muy interesante.    
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LA MUJER EN EL MUNDO DE LOS HOMBRES 

*Lic. Araceli G. de Enríquez Burgos

María Josephe Rosa Tascher de la Pagerie, hermosa 
mujer conocida como Josefina Bonaparte, fue el 
gran amor del famoso emperador Napoleón y la 

admirada  emperatriz de los franceses -con todo y sus deslices 
románticos. O quizá precisamente por ellos.  

Nuestra heroína de esta edición de MyP nació el 23 de junio 
de 1763; fue vizcondesa de Beauharnais, en una plantación 
de esclavos regenteada por sus padres, Joseph-Gaspards de 
Tascher y Rose-Claire des Vergers de Sanois.

Criolla de nacimiento y primera esposa de Napoleón Bonaparte, 
ejerció  sobre él una influencia benéfica que sirvió para impulsar 
los inicios políticos militares del carismático corso. 

Inédita emperatriz del primer imperio francés, fue abuela de 
Napoleón III por parte de su hija Hortensia; y por parte de su 
hijo fue bisabuela de los más recientes reyes y reinas suecos y 
daneses, así como de la última Reina de Grecia y madre, a su 
vez,  de la actual reina de España -hoy mismo, las realezas de 
Bélgica, Noruega y Luxemburgo también descienden de ella. 

El 16 de octubre del 1777 fallece su amada hermana Catherine-
Désirée, lo cual significó un severo golpe para Josephe. 
Por otra parte, a los 14 años de edad  tuvo que aceptar el 
compromiso matrimonial que sus padres arreglaron con el 
vizconde Alexandre de Beauharnais, quien recibió gustoso 
la llegada de la hermosa criolla a su vida -casándose en 
Francia el 13 de diciembre de 1779, solo para, a fines de 1783 
decidiera separarse y mudarse al Caribe, donde pone orden a 
la economía familiar en medio de la sublevación de esclavos 
y de la Revolución Francesa. 

De la unión de Josephe con el vizconde nacieron dos hijos, Eugéne 
y Hortense. Parecía que disfrutaría de una apacible existencia 
cortesana, pero su historia da un giro radical con la detención 
de su esposo en 1794 y un mes después ella misma es apresada 
y acusada de traición. El vizconde de Beauharnais es procesado 
como militar ineficaz en defensa de la Plaza Mayenne, y es 
guillotinado -aunque, en realidad, su condena capital sobrevino 
por estar considerado un “noble sospechoso”. Pero Josefina es 
liberada gracias a Paul Barrás, uno de los líderes del directorio 
francés, quien consiguió que la absolvieran de los cargos.

Una vez en libertad, la viuda busca rehabilitar la maltrecha 
imagen de su marido y recuperar las posesiones que el 
Gobierno les había incautado, y para ello no reparó en 
frecuentar los ambientes más selectos de Paris en los que, 
dada su belleza e inteligencia, se dedica a seducir a diferentes 
prebostes revolucionarios como al Conde Paul Barrás, de 
quien se hizo amante oficial.

En este tiempo conoce al joven Napoleón, seis años menos 
que ella, y ambos se enamoran perdidamente. La pasión 
desemboco en su matrimonio civil, ante un resignado  Barrás, 
quien otorga a Bonaparte el mando de las tropas francesas 
en Italia. El enlace se celebra el 9 de marzo de 1796, y un día 
más tarde el flamante general parte rumbo al frente italiano.

Josefina Bonaparte: Una Criolla 
Emperatriz de Francia

Pese a que la historia de amor entre Josefina y Napoleón Bonaparte es una de las más tormentosas de la realeza de Europa, es paradójicamente -o tal vez precisamente por ello- una de las más cautivadoras que existen. Aquí una semblanza de su agitada vida como Reina y mujer.     

*Lic. Araceli González de Enríquez Burgos. Es abogada con 
posgrado en Historia y Cultura de la Pintura Palazzo Spinell 
y el Instituto Michelangelo de Italia.   
Correo: araccelli222@yahoo.com.mx

Mientras tanto, Josefina mantiene su intensa actividad social, 
ya que su boda no impide que siga frecuentando hombres 
para su beneficio. En Paris se comentaba que Napoleón 
“pagaba un alto precio por lo que otros han obtenido gratis”
A pesar del secreto  a voces de sus  amoríos, Josefina se  gana la 
admiración de la sociedad francesa. Se granjea la amistad de 
los más débiles participando en cientos de actos caritativos,  
y realizando para la aristocracia una gran obra en las artes y 
la cultura y de apoyo a las instituciones académicas. El dos 
de diciembre de 1804 alcanza la cumbre cuando Napoleón 
Bonaparte se corona como emperador en la Catedral de 
Notre Dame para después ceñir la corona imperial en las 
sienes de su ya gloriosa esposa - con quien ya se había casado 
en ceremonia religiosa a petición del Papa Pío VII.

Pese al amor que se profesaban, Bonaparte quería un heredero 
que no llegaba, y por lo cual -sumadas sus infidelidades-   
terminó por repudiar a Josefina en 1809, asignándole una 
pródiga pensión de dos millones de francos y le concede la 
residencia familiar de Malmaison - en donde  fallece el 29 de 
mayo de 1814 a causa de un  resfriado  mal cuidado. Se dice 
que las palabras de Josefina en su lecho de muerte fueron: “yo 
jamás provoque una sola lágrima”.
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Ensayo/Dramaturgia           
Diálogo en el Infierno entre AMLO y Fox

*Rafael Antonio Vidales
Prefacio 

Nuevamente, como cada tanto que el presidente 
requiere, por una parte, de un distractor de los 
graves problemas nacionales -empeorados 

durante su mandato- y por la otra, ahora  más concretamente rumbo a las elecciones del 2024, de un nuevo impulso que mantenga al 
pueblo sabio en la ruta de la 4T -el cuarto truco de la Historia de México, luego de que ni la Independencia, ni la Reforma, ni la Revolución 
le han traído mayor beneficio a los mexicanos que menos tienen- volvió a referirse AMLO  a Vicente  Fox,  ahora que el expresidente 
-también quién le manda- volvió a provocarlo. 

Hace unos días el guanajuatense salió con que el programa de adultos mayores  no es ninguna novedad, porque él  lo inició durante 
su sexenio. Ante ello el presidente mostró un video en que Fox, por el contrario, declaró que sería un error ese apoyo porque no habría 
presupuesto que alcanzara para ello -lo cierto es que, efectivamente en su sexenio se implementó ese programa, pero muy limitado, 
con un sinfín de requisitos y con un monto ridículo. Nada que ver como el actual de López Obrador y que le ha granjeado la voluntad de 
millones de viejitos –sin “agra”.  

A propósito, la Dra. Amelia Iruretagoyena, en su artículo del pasado mes de junio da cuenta de  que “ a cambio” del programa  actual  para 
los adultos mayores, han sido dejados a la deriva en tantas otras necesidades, por ejemplos de movilidad en la vía pública, de empleo, de 
salud, de seguridad y tantas más –ni siquiera es el gobierno, señala, para atenderlos prioritariamente en las oficinas públicas e incluso ni 
en los hospitales. No hay, increíblemente ni  citas anticipadas para ellos, ni sillas en las filas de las dependencias. Y mucho más, mejor dicho, 
mucho menos. Se lo recomendamos. 

Pero volvamos con la lid entre Fox y AMLO, donde no es casual que el presidente lo critique una y otra vez. Y no es para menos, si 
recordamos que nunca le ha perdonado no solo que haya sido el PAN, o sea la derecha, la que inauguró la alternancia el año 2000 y no 
la “izquierda” en ese entonces del PRD,  a la que, según esto, históricamente le correspondía. Pero más aún cuando el 2006 lo fraudearon 
en las elecciones  tanto como  el 2012. Siendo hasta el 2018 cuando el pueblo, ahí sí que sabio,  ya harto del PRIAN, por fin, votó por él –
aunque, desde luego, AMLO cree que fue por su valía personal -y, por si fuera poco,  con el país  en una quiebra económica y con un grado 
de violencia e inseguridad  que la 4T no ha logrado trasmontar. Con la llegada de la alternancia en México -incluida la primera, con Fox- el 
voto en contra y la ya consabida  abstención son las constantes electorales.      

Pero vayamos más allá de los meros reclamos anecdóticos y pongámoslos a ambos en una conversación  de altura –bueno, más bien de 
profundidad- utilizando  el formato del debate imaginario entre Maquiavelo y Montesquieu, autores de las tesis opuestas en El Príncipe 
y en El Espíritu de las Leyes, respectivamente, puestos frente a frente por Maurice Joly en su obra Diálogo en el Infierno, entre ambos 
personajes,  y que sigue siendo un referente acerca de los regímenes totalitarios  y los parlamentarios, con una certera crítica respecto de 
los vicios y las virtudes de cada cual. 

Para ello planteemos solo unos breves capítulos del  encuentro, guardadas todas las proporciones del caso  con la majestuosa obra de Joly, 
para aterrizar el título de este texto ( los  actores son  Fox y Amlo  cuando  el primero inauguró la alternancia y el segundo rompió con la 
cadena del neoliberalismo, amén de haber contado ambos con las mayores  expectativas y  popularidad).    

DIÁLOGO PRIMERO 

Vicente Fox

Me habían dicho, oh, adalid del Populismo,  que más tarde o más temprano nos encontraríamos  en la antesala del abismo y que,  aun 
en estas  extremas  condiciones, y  donde las cosas de la Tierra ya nos son ajenas, continuaríamos defendiendo cada cual sus particulares 
ideologías,  en el caso de que en México hayas dejado algo que  defender después de la aplicación de la vuestra. 

Amlo 

Desde aquí, Vicente, ya no se nos permite ver qué pasa en la Tierra, pero nada pudo ser peor para México  que el PRIAN que construiste; o 
qué ¿ya se te olvidó que, proviniendo vos  del PAN, habéis  celebrado que “el arroz se haya cocido”  el 2012 a favor del priista  Peña Nieto 
para la continuación del neoliberalismo?. En cambio el inicio de la 4T que promoví terminará de rescatar al país de sus predadores. 

Fox

Tuve que apoyar a Peña Niero, y no me arrepiento, ya que fue necesario para  venceros  por  segunda ocasión, si recordáis que primero os  
atajé con Calderón. Ninguno de los dos, en  realidad,  era “santo de mi devoción”, pero me guié por la máxima de que “de los males el menor”.  
Aunque algo me dice que tal vez  os debí haber dejado  ganar desde un principio, y así el país se hubiese librado de vos 12 años antes de que 
se formara el tsunami a vuestro  favor y  del que, aun así, espero que  México haya podido recuperarse, y no le haya sucedido lo que a Roma,   
que cuando el Grande de Luis Cornelio Sila regresó triunfante para devolverle al pueblo su libertad y la República,  este ya no pudo recibirla, 
dado el grado de la destrucción de las Instituciones dejado por los autócratas. 

Dadas las reiteradas diatribas  entre AMLO y FOX, los ponemos a ambos, 
más  allá de lo anecdótico, a defender sus posturas ideológicas en relación 
con México. En este escenario imaginario   ambos  debaten  a las puertas 
del  infierno y a punto de  enfrentar la furia de Satanás. Ahí confrontan 
la democracia liberal con el autoritarismo descubriéndose  los vicios, los 
desvíos y las virtudes de cada cual. Juzgue Usted quién gana la suerte….y 
quien merece entrar  primero a los dominios del averno.
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Amlo 

¡Bájale!, Vicente. Vos sabéis mejor que nadie, que a esas Instituciones las tuve que mandar al diablo -¡ooops!, espero que no me haya 
escuchado quien pronto nos recibirá en sus dominios- precisamente porque solo las utilizaron en beneficio y conveniencia de unos 
cuantos  y nunca a favor del pueblo, quien se hartó de esa simulación y optó mejor por un Presidente con el poder suficiente para redimirlo.

Y qué mal ejemplo usáis en relación con el Imperio Romano y la osadía de Sila, que duró tan poco, olvidando que en virtud del poder 
absoluto de sus emperadores  se constituyó  un régimen milenario que transformó al mundo entero. Empezando por el primero de ellos,  
Augusto,  a cuya muerte fue declarado dios; sin olvidar que su padre, Julio César proscribió al Senado por intrigante e inútil.    

Fox

Veo que insistís en vuestra condición de prócer, pero  olvidáis que durante vuestro reinado, perdón, mandato  aumentó  geométricamente el 
número  de los pobres, sumado al intento de acabar con la división  de poderes e instituciones públicas, concentrándolos en tu  persona, al 
estilo de los gobiernos autoritarios, en vez de mantener su equilibrio como en los estados modernos; sin olvidar que llegasteis por la vía de 
las urnas solo para enseguida  denostar precisamente  al Instituto que validó tu triunfo.

Amlo 

Solo repetís lo que dije con anterioridad.  Además, México, por si no lo recordáis, siempre ha avanzado más bajo el mando de hombres 
fuertes, como igual ha ocurrido en todo tiempo y lugar, que sobre los parlamentos y jueces que no hacen sino entorpecer los cambios 
profundos que se requieren. ¿Cómo esperar, por ejemplo, el éxito contra la oligarquía si tiene en su bolso a los magistrados?; y ¿cómo 
avanzar en la Legislatura si la famosa báscula constitucional está paralizada por los equilibrios de intereses  arraigados  en el Congreso y, 
peor aún ,  cuando solo la desentrampan las transacciones y los  compromisos cortesanos?.  

Fox

Ciertamente que nuestra historia deviene desde la teocracia militarista de los aztecas, pasando por la dominación del virreinato español 
con su monarquía absoluta,  por las dictaduras, los golpes de estado, las guerras civiles e invasiones extranjeras de siglo XIX, el Porfiriato, 
las luchas revolucionarias y la hegemonía del PRI en el siglo XX, todas ellas al mando de hombres fuertes, pero precisamente para romper 
con ello inauguré la alternancia el nuevo milenio, solo para que apenas 20 años después llegaras vos  a restaurar -disfrazado de redentor del 
pueblo- esos viejos regímenes. No son los gobernantes fuertes desde sus tronos, sino las instituciones sólidas las que garantizan el desarrollo 
armónico de la sociedad, según lo demuestran los modernos países democráticos. 

Amlo 

No me recordéis, por favor,  la desazón de que fuera la derecha y no el frente democrático de la izquierda  nacional quien  sucediera al 
priato, solo para doce años después aliarse con él y regresarle la Presidencia, pero al mismo tiempo desde aquellos años me juré no desistir 
hasta lograrla para mí mismo. Por lo demás: ¿Quiénes fueron si no los grandes reyes los que guiaron con éxito, e incluso con la ayuda de 
Dios,  a sus pueblos en los momentos más oscuros?.  Hojead la Biblia para daros cuenta de ello. Pero también respecto de  las grandes 
epopeyas y gestas heroicas de tantas naciones guiadas por grandes líderes. ¿Dónde estarían parados todavía esperando la señal de los 
parlamentos, de los magistrados, y de los jueces? ( y de los organismos autónomos que gracias al cielo, todavía no los inventaban).   

Fox

Y que lo digas, Andrés Manuel, luego de que, para ello habéis transfugado del PRI  al PRD y enseguida  a formar vuestro  propio partido,  
aprovechándote de tus compañeros de lucha, Cárdenas, Muñoz  Ledo, Ifigenia y tantos más con quien ya habéis perdido las amistades, 
conservando, eso sí, la de Félix Salgado Macedonio y haciéndote en el camino de  la de Gerardo Fernández Noroña.

Por supuesto que han existido grandes libertadores, ¿os creéis uno de  ellos al amparo del Populismo y no precisamente del baluarte de la 
libertad y del respeto a la ley?. Seguramente que, por ejemplo, la Patria se ha de defender del invasor  siempre,  y aun con  ignominia y sin 
ley,  conforme a ese fin superior, pero no ante los compatriotas.   

DIÁLOGO  SEGUNDO

Amlo 

Dejemos eso, y contestadme ¿qué habéis hecho  con los más de 100 mil millones de dólares  que durante vuestro mandato recibisteis por 
el sobreprecio del petróleo y con la paz  y la salud pública que se disfrutaba todavía en ese   entonces a favor del pueblo,  a diferencia de 
ahora en que la Pandemia ha retrasado a la 4T?.  

Fox

La mitad de esos recursos los envié a los estados y municipios del país con la idea de detonar el desarrollo, pero  he de reconocer que se 
desviaron y que la corrupción dio cuenta de ellos. 

Amlo 

¿Y la otra mitad?. 

Fox

Esa,  de plano, sí la desperdicié. Pero ahora tú  dime: ¿cómo quedáis  con los 15 nuevos millones de pobres en vuestra  Presidencia, el 
desempleo, la crisis económica en los hogares, la compra de votos con los programas sociales, la delincuencia y la inseguridad que  ya 
rebasó a la de Calderón y a la de Peña  Nieto?; ¿Ahh, verdad que no es tan fácil, así gobiernes ahora desde un palacio y con facultades 
metaconstitucionales?.  

Amlo 

Cuando  vos llegasteis a la Presidencia te habéis quejado, en tu primera entrevista con los medios,  de que “no todo lo que brillaba era oro”. 
Y al sucederte Calderón igual dijo que “gobernar era como estar en el infierno” ( ojalá que ahora sí me esté escuchando Satanás tras esa 
puerta que ya nos avisan que  pronto se abrirá para recibirnos). 

En cambio yo, a diario disfruto esa alta distinción en mis conferencias mañaneras sin  encerrarme  a confabular con los conservadores en 
contra de las necesidades del pueblo, las cuales se atienden como nunca.     
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DIÁLOGO TERCERO (y último)

Fox

Ahora ¡bájale tú, Andrés Manuel!: el gasto social ha sido prácticamente el mismo en los anteriores tres sexenios, con la diferencia de que vos lo 
repartís  directo al bolsillo de las personas, y yo lo invertí en mejoras de los servicios públicos y en oportunidades para todos -y que vos habéis 
escatimado- para que así la gente salga realmente de la pobreza, en vez de recibir dádivas a cambio de su voto. 

Las críticas en los medios de los que renegáis cuando estabais en el trono, y  donde hasta tus otrora  benditas redes sociales  no solo os  
abandonaron sino que incluso fueron contra vos, se convirtieron en  el mejor indicador de vuestra debacle desde los primeros años del 
gobierno, ¿comprendéis eso?. 

Amlo 

Lo que sucedió fue que no admití, como era la corrupta costumbre, en darle embutes y chayotes  a los periodistas y se enfilaron contra mí. 
Y tampoco quise ocupar a la televisión oficial en la tarea de defenderme, haciéndolo yo solo frente al pueblo. 

Fox

Yo también rompí el pacto de complicidad con los medios, pero  guiándome por lo que decía Napoleón, respecto que una pluma 
enemiga podía ser más dañina que cualquier espada, me congracié con algunos  periodistas con credibilidad,  sobre todo intelectuales 
que compartieran el punto de vista del nuevo  régimen, y que a veces con solo adularlos se conforman,  pidiéndoles que también me 
criticaran de vez en vez para hacer más creíble cuando me defendieran,  y no me fue tan mal. Pero, ni de loco me dio por pelearme como 
vos ni gratuita ni onerosamente con Televisa o con TV Azteca, similar en México a dudar de la guadalupana, despreciar el futbol, o hablar 
mal  del clero o del ejército. 

Amlo 

En eso os doy algo de razón, porque son poderes fácticos muy difíciles de enfrentar con éxito,  y creí poder atajarlos  en el corto plazo, con 
las consecuencias de que sumados a la oposición política y al descontento de algunas capas sociales  no fue posible detenerlos y fueron 
minando mi imagen ante la opinión pública. 

Empero, sigo pensando que los discursos de la democracia neoliberal, respecto de la división  de los poderes, de  los derechos ciudadanos,  
etcétera  no benefician, como la historia lo demuestra, al pueblo sino a las oligarquías que los tienen  a su servicio, de ahí que los ciudadanos 
prefieran a un solo mando lo más poderoso posible  que vea por ellos,  aun a costa de sacrificar libertades que no conocen y  derechos que 
nunca han disfrutado y que la 4T les puso a la vista.

Se me achaca que promoví la división  entre los mexicanos, pero en realidad esa polarización ya existía, dada la abismal desigualdad social 
y económica en el país, así que yo únicamente plantee transformar esa realidad y actué en consecuencia.     

Fox

Pero el odio entre clases, ni siquiera en la fracasada revolución bolchevique, y  que por lo demás no forma parte de la cultura nacional,  y en 
cambio sí existe la solidaridad social,  nunca ha abonado  a esa causa. Y en relación  con  las  garantías constitucionales, resulta preferible 
tenerlas aunque el grueso de la población no las ejerza  que llegar a necesitarlas y no tenerlas.  

Amlo 

Yo no llegué al poder, con todo el afán de un  cambio substancial,  ni mediante un golpe de estado ni en contra de la ciudadanía, sino 
apoyado por ella y a ella y a nadie más me  debo, lo cual, desde luego no le simpatiza en lo absoluto a los conservadores que defienden a 
la democracia solo cuando gana uno de ellos y pretenden limitar o de plano derrocar  a quien no les conviene. 

Fox

Así fue, sin embargo la autocracia y el populismo más reciente  no violenta tanto a la ciudadanía cuanto la desarma de las Instituciones que 
la defienden frente a los abusos del poder; ni tanto va ahora contra la libertad política, pero sí para borrar a la oposición; ni de combatirla, 
sino  de burlarla; ya no proscribe las ideas, pero sí las trastoca con las medias verdades y  mentiras completas aprovechando la popularidad 
y el foro nacional. El autoritarismo se ha modernizado, pero la finalidad de corromper a la democracia es la misma. 

Amlo 

Perecéis creer en todo momento que los pueblos modernos tienen hambre de libertad. Pero ¿no habéis previsto el caso que no la deseen 
con tal vehemencia, sino seguir a un redentor que los guíe sin estorbosos contrapesos?. Y, en ese caso, ¿me pedís que  me apasione por ella 
más que la ciudadanía?. Eso no lo ha hecho ningún gobernante, incluyéndote a  vos,  que en cuanto pudisteis metiste las manos hasta los 
codos para poner a un incondicional en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la joya de la corona de las instituciones libertarias 
frente a los excesos del mando. Y hube de decirte “cállate chachalaca” por  intervenir  abiertamente desde tu Presidencia  en mi contra en 
la campaña del 2006.      

Fox

Y después a ti te tocó el turno, cuando el líder del Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, te llamó “merolico de pueblo” por atacar a los 
candidatos de la oposición y favorecer a MORENA en los comicios del 2021, con la compra de votos a cambio de los programas sociales. 

Amlo 

Bueno, nunca vamos a terminar. Además, mira, ya abrieron las puertas del abismo, adelántate Vicente. 

Fox

¡Ah no!,  tu llegaste primero, yo te sigo….

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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*Norma Yolanda Macías Ramos

A nivel nacional, junio ha dejado 
huella en el camino al mostrarse 
como un mes muy movido 

políticamente, cuando  los diferentes 
partidos han dado a conocer 
paulatinamente las reglas de selección 
interna de sus presidenciables. 

Por otro lado, quien vino a “moverle el 
tapete” al presidente López Obrador, 
fue sin duda, la Senadora Xóchitl 
Gálvez, al negarle  la petición de 
audiencia a la que por ley tenía derecho. Por  no permitirle 
aclarar las falsedades que había dicho el mandatario sobre 
ella, según  lo ha reiterado la Senadora, todo lo cual la ha 
colocado ante los ojos de la ciudadanía.

El Frente Amplio por México, término elegido por Va por 
México, integrado por la alianza entre el PAN, PRI y PRD 
y formando el llamado bloque opositor, presentaron el 
pasado día 27 de junio,  durante  un foro, las tres etapas por 
las que los diferentes aspirantes, ciudadanos y militantes de 
los partidos mencionados, transitarán  por cada una de ellas, 
para, finalmente contar con un solo abanderado rumbo a la 
elección presidencial del 2024.

En lo local, el IEE- Sonora prepara, por su parte,  el terreno 
ciudadano desde hace seis meses, logrando  concentrar la 
participación de los 72 Ayuntamientos y la firma de ellos, 
hacia el compromiso ciudadano en el proceso electoral; en 
un convenio que  describe el mecanismo de participación 
ciudadana.

Efectivamente, con la presencia de autoridades municipales 
se llevó a cabo la Firma del Convenio de Colaboración con 
Ayuntamientos en Materia de Participación Ciudadana con miras 
a fortalecer dicha participación tanto en el ámbito público 
como el académico, empresarial y social, con la asistencia de los 
consejeros del IEE Sonora: El Presidente Mtro. Nery Ruiz Arvizu, 
Mtra. Alma Alonso Valdivia, Mtra. Ana Cecilia Grijalva Moreno, 
Mtra. Linda Viridiana Calderón Montaño, Mtro. Benjamín 
Hernández Ávalos, Dr. Daniel Rodarte Ramírez; Mtro. Francisco 
Arturo Kitazawa Tostado. Así como el Secretario Ejecutivo, el  
Mtro. Fernando Chapetti Siordia.

“Como sabemos, la participación ciudadana no se limita 
al libre ejercicio del derecho a votar o ser votado, va más 
allá: va al involucramiento inmediato de la ciudadanía en 
la toma de decisiones públicas que impactan en nuestra 

Sonora a la Vanguardia en 
Participación Ciudadana

*Norma Yolanda Macías Ramos. Licenciada en Ciencias 
Políticas, Lic. En Administración de Empresas y Contadora 
Pública. Correo electrónico: yoly_macias@hotmail.com

sociedad, una sociedad más exigente cada día”. Enfatizó el 
Presidente del organismo. 

De igual forma, abundó Ruiz Arvizu que “los ayuntamientos 
deben de ser apoyados en todo momento ya que son 
la primera autoridad para las y los ciudadanos, hay que 
apoyarlos y este convenio es una prueba de ello atendiendo  
cada petición de asesoría, de recurso material y demás que 
se puedan presentar en el marco de este convenio. El sector 
empresarial, así como el social y el académico han aportado, 
en conjunto con este Instituto, diversas acciones tendientes 
a impulsar y fomentar la participación ciudadana aportando  
ideas y propuestas que buscan tener mejores mecanismos 
de participación”.

Por su parte, el consejero electoral, Daniel Rodarte Ramírez, 
quien preside la Comisión Temporal de Participación 
Ciudadana del IEE Sonora aseguró que “para lograr que 
este convenio se realizara nos llevó seis meses en los que 
visitamos cada municipio, a sus autoridades. Buscamos que 
los ayuntamientos se acerquen a nosotros para mostrarles 
los mecanismos electorales de participación que contempla 
la Ley de Participación Ciudadana de Sonora”.

Como un avance en la instrumentación de mecanismos 
de participación ciudadana, consideraron las autoridades 
municipales participantes en la firma de este importante 
convenio de colaboración a favor de la democracia. Muy 
bien. 

POLÍTICAS PÚBLICAS

El concurso  de la gente en los temas públicos  avanza 
en Sonora con la firma de un Convenio que la garantiza, 
suscrito entre autoridades municipales de Sonora y el 
Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana, 
así como por, desde luego, los sectores académicos,  
empresarial y sociales del Estado. Muy bien.  
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SALUD MENTAL 

*Dr. Pepe Suárez/Casa Mispah

Al igual que la depresión y otras enfermedades mentales, 
la adicción es un trastorno médico muy

complejo lo cual no significa que no pueda, y deba, 
tratarse- y que tiene sus raíces en cambios cerebrales siempre 
en un constante incremento. 

Son el Alcoholismo y la Adicción 
Enfermedades Mentales?

*Dr. José María Suárez Osuna. (Pepe Suárez, como él 
prefiere ser conocido), Presidente y Fundador de Casa 

Mispah - respetada  clínica especializada en el tratamiento de 
las adicciones y la salud mental. Cel: 5566294663

La adicción al alcohol es una enfermedad  con componentes psicológicos, biológicos y sociales; y que,  al igual que otros 
padecimientos  crónicos, la adicción a menudo implica ciclos de recaída y de remisión.

Algunas personas pueden beber alcohol, e incluso excederse en ocasiones, sin que se signifique un problema; pero para  
otros  beber puede convertirse en un trastorno por consumo que puede ir de leve, a moderado o grave, en la terminología  
que ahora usan los médicos y clínicos en lugar de alcoholismo, alcohólico o abuso de alcohol -como antes. 

¿Por qué algunas personas se vuelven adictas al alcohol y demás  drogas, y otras no?

Múltiples factores de riesgo entran en juego para responder a esa cuestión,  incluyendo la edad, la genética, la biología, 
el medio ambiente y las influencias sociales, pero un aspecto se aplica en todos los ámbitos: el alcohol afecta el centro de 
recompensas de nuestro cerebro. 

Cuando, por ejemplo,  disfrutamos de  una buena comida, escuchamos música o hacemos ejercicio, nuestro cerebro libera 
ráfagas de dopamina, una sustancia química que nos hace sentir bien y que nos insta a “hacer eso de nuevo”. Así ocurre, al 
menos inicialmente, con los efectos relajantes del alcohol. 

Según una investigación realizada por psicólogos biológicos, las personas que son más susceptibles a la adicción, así como 
aquellas que son genéticamente susceptibles a ciertos trastornos mentales, probablemente tengan niveles más bajos de 
dopamina en el cerebro, cuya  diferencia biológica en la química de ese órgano  no son opciones -cada organismo  produce 
su propia y determinada  cantidad.  

¿De qué manera el alcoholismo es un trastorno de salud mental?

Según la  definición de la Sociedad Estadounidense de Medicina de la Adicción (ASAM), “la adicción es una enfermedad 
primaria y crónica de la recompensa, la motivación, la memoria y los circuitos relacionados del cerebro. La disfunción en 
estos circuitos conduce a manifestaciones biológicas, psicológicas, sociales y espirituales características. Esto se refleja en un 
individuo que persigue patológicamente la recompensa y/o el alivio mediante el uso de sustancias y otros comportamientos”.

El ex presidente de ASAM, Michael Miller, MD, DFASAM, lo explicó de esta manera: “En esencia, la adicción no es solo un 
problema social, un problema moral o un problema criminal. Es un problema cerebral cuyos comportamientos se manifiestan 
en todas aquellas  áreas. Muchos comportamientos impulsados por la adicción son problemas reales y, a veces, provocan  
actos delictivos. Pero la enfermedad tiene que ver con el cerebro, no con las drogas que lo provocan.  Tiene que ver con la 
neurología subyacente, no con las acciones externas”.

Así, los síntomas mentales y emocionales ocurren mucho antes de que aparezcan los síntomas físicos.

Entonces, si los síntomas conductuales o mentales no se 
tratan adecuadamente, el abuso de alcohol a largo plazo 
puede provocar complicaciones físicas como cirrosis 
hepática, deterioro cerebral crónico y, la consecuencia más 
grave de todas, la muerte.

Si Usted -Dios lo libre- o parientes o amigos tienen un problema con la bebida, lea este artículo 
y lo ayudará a conocer el “fondo” del asunto y, en consecuencia, la orientación que el enfermo 
necesita. Muy interesante. 
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One Piece

*L.L.H. Jimena Daniela Mendoza Flores

Adaptar una serie de comics a una serie en formato 
Live action hace unos años parecía inconcebible y 
para muestra de esto se encuentra una larga lista de 

fracasos (The Last Airbender, Dragon Ball). Sin embargo, con 
el paso del tiempo, el avance tecnológico, el desarrollo de 
mejores efectos prácticos y especiales, ver en la vida real a 
personajes animados parece una posibilidad esperanzadora.

Luffy es un joven alegre y desinhibido que desde pequeño 
su más grande sueño es encontrar el tesoro pirata más 
importante, el One Piece y así convertirse en el rey de los 
piratas. Sin embargo, esto se complica cuando por error 
come uno de los tesoros del mar la Gomu Gomu Devil Fruit, 
que lo convertirá en un hombre de goma. Es entonces que 
Luffy tendrá que aprender a controlar su poder, además de 
encontrar una leal tripulación para comenzar su viaje. 

En su camino encontrará personas interesantes como Zoro, 
un espadachín asesino de piratas; Nami,una chica que hará 
lo que sea para salvar su pueblo de las garras de los piratas; 
Ussop, un temeroso joven que olvidará sus miedos para 
ayudar a quien lo necesita; y a Sanji un aprendiz de chef que 
desea aventurarse para conocer ingredientes exóticos.

La vida y el destino llevará a cada uno de ellos a cruzarse 

con Luffy, quien hará todo lo 
necesario para ellos se una a su 
tripulación, sin embargo estos odian a los piratas y aunque 
en su momento deben cooperar con el excéntrico hombre 
de goma, su decisión de unirse a una tripulación pirata es lo 
último que desean.

Netflix promete una serie sorprendente, que respetará la 
historia y que no hará nada sin la autorización de su autor, 
Echiro Oda. La serie contará con 10 episodios de 40 minutos, 
se espera se abarque los primeros 10 tomos del comic, 
One piece. Con una inversión por episodio de 18 millones 
de dólares, las apuestas están altas y sólo resta esperar al 
estreno en la plataforma el próximo 31 de agosto.

Así que sólo nos queda esperar un poco para zarpar a la 
aventura en busca del One Piece.

*L.L.H. Jimena Daniela Mendoza Flores. Literata y gestora cultural 
egresada de la Universidad de Sonora. Actualmente editora de la 
revista Nuestros Senderos Coolturales.
Correo electrónico: jimena.mendozaf@gmail.com

CINECINE
Dirección: Echiro Oda, Marty Adelstein y Becky Clements.

Guión: Steven Maeda. Género: Aventura. Origen: Estados Unidos.
Año: 2023. Reparto: Iñaky Godoy, Mackenyu Arata, Jacob Gibson, 

Emily Rudd, Taz Skylar, Vicent Regan, Morgan Davies, Peter Gadiot.
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Secuencia de imágenes de diferentes tipos de lesiones cerebrales provocadas por 
golpes en la cabeza. “Cualquier impacto en la cabeza de un adulto mayor, por leve 
que parezca” -nos dice a autora experta en Geriatría- “debe atenderse lo antes y mejor 
posible, para evitar consecuencias en la posterior calidad de vida del paciente”.   

Ahora bien ¿cómo identificar un daño al cerebro?. Veamos: algunos síntomas de la conmoción cerebral son la pérdida de la 
conciencia; el olvido del momento posterior al golpe; confusión; desorientación; mareos; nausea; vómitos, e incluso convulsiones. 
Así como  problemas con los sentidos de la vista o del olfato, e incluso parálisis en alguna parte del cuerpo. O, en ocasiones no sentir 
nada y a la semana siguiente iniciar con cambios en el comportamiento y la conducta, consecuencia del accidente. 

Una complicación muy peligrosa de la conmoción cerebral en el adulto mayor es el llamado hematoma subdural, que ocurre 
cuando se rompen las finas venas que recubren la dura madre o “cáscara del cerebro” y  que provoca  una hemorragia cerebral que 
se va produciendo lentamente, gota a gota, durante varios meses. Cuando el paciente la padece,   con los síntomas mencionados,  
es necesario la extracción del coagulo para evitar un mal mayor. 

En ocasiones el paciente  ni siquiera recuerda que se haya caído o golpeado,  o quien lo cuida no lo  reporta a la familia,  y por ello 
no se les da seguimiento a estas lesiones, así que debemos conocerlas para entender  la gravedad de las mismas.

En realidad, cualquier porrazo  en la cabeza, independientemente de los síntomas, debe motivar una visita al médico. Este, luego 
de conocer los detalles del hecho y examinar minuciosamente el sistema nervioso del paciente, podrá ordenar una tomografía axial 
computarizada que en etapa inicial de la misma hablará de la calidad de vida que le espera al adulto,  o de su eventual recuperación. 

Debido a que las caídas son una de las causas más frecuentes de los golpes en la cabeza de las personas mayores, es muy importante 
evaluar el medio ambiente en el que se vive, además de aprender a reconocer y aceptar que el balance natural del cuerpo puede 
haberse perdido con la edad. Muchas personas mayores se resisten al uso de bastones o andaderas porque consideran que el uso 
de los mismos “las hacen ver muy mayores”. Y  si a esa falta de aceptación de que el balance corporal ya no es el mismo que en la 
juventud o  en la madurez, le agregamos que se vive en un medio ambiente en el que hay alfombras pequeñas estorbosas  o pisos 
muy lustrados y resbalosos,  o cordones eléctricos sueltos, el riesgo de una caída y un golpe en la cabeza aumenta significativamente.

Al pie de este texto se muestra una secuencia de las lesiones que puede producir un golpe en la cabeza, el sangrado de manera 
activa que formará un hematoma y el cual es importante extraer. En la segunda imagen se observan sangrados leves (que se 
representan como pequeños puntos rojos)  en diferentes regiones por el golpeteo de la cabeza que formarán moretones y darán 
los síntomas mencionados anteriormente. Y la tercera imagen se trata de  pequeñas hemorragias en todo el cerebro.

Nunca debe  suponerse un golpe en el adulto como algo simple, 
siempre hay que dar seguimiento al mismo por varias semanas  
para poder ser atendido a tiempo y de manera adecuada. Sin 
duda debe practicarse una tomografía la cual dará información 
fidedigna, y saber que una radiografía simple de cráneo es 
inútil para ver el cerebro, por lo cual debe consultarse con un 
especialista que la  ordene.  

*Dra. María Bertha Covarrubias

A medida que el ser humano envejece sus tejidos se 
vuelven más frágiles y delicados, lo cual no solo afecta  
a los huesos, sino también al cerebro. Cualquier  golpe 

en cabeza puede traer afectaciones en el tejido cerebral, 
tanto por el golpe mismo, como el contragolpe. 

El cerebro se encuentra en un área cerrada en donde no 
se puede valorar el daño posterior a un impacto, por lo 
que hay que cuidar la evolución posterior a una caída con 
daño en la cabeza. Muchas veces golpes insignificantes en 
la cabeza pueden causar un daño cerebral muy severo. Así 
que ¡cuidado!. 
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Importancia de la Atención 
en Golpes de la Cabeza del 

Adulto Mayor

GERIATRÍA

*Dra. Ma. Bertha Covarrubias Manrique. Geriatra. Grupo Integral 
de Gerontología, A.C., Grupo Integral de Gerontología I. A.P. 
y Grupo de Neurorehabilitación, S.C. Antonianos 1. Colonia 
Campanario. Cel: 66 22 565722, Casa: 2 174947.
Correo: be.coma@hotmail.com
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*Dr. Raúl Martin Cabañas

Freud nos habla de la muerte como  un hecho  inevitable, 
natural e incontrastable, pero que negamos buscando  
siempre la manera de hacerla a un lado de nuestras 

vidas, pues el inconsciente humano está convencido de 
nuestra inmortalidad. Nadie cree en su propia muerte.

Cuando alguien cercano y querido por nosotros muere, 
sepultamos con él nuestra esperanza, demandas y goces, no 
nos permitimos el consuelo y, hasta donde es posible, nos 
negamos a sustituir lo que hemos perdido.

Con este análisis de Sigmund Freud, escrito en 1917, 
iniciamos  este artículo del mes de Julio de su revista Mujer 
& Poder, cuando, hace unos días hablamos con una familia 
sobre la agonía de su enfermo padre  y quien es, además,  un 
médico conocido en la sociedad local; y  minutos antes en 
que nos disponíamos a  escribir este artículo recibimos  otra 
noticia fatal, el fallecimiento de la hija de una gran amiga 
nuestra, Ceci, enfermera de Ciudad Obregón, Sonora. 

Para el propio Freud fue terrible sufrir la pérdida de su dulce 
hija Sophie por influenza (la gripe española) que según sus 
palabras “nos la arrebató” en cuestión de cuatro o cinco 
días.   Fue como si nunca hubiera pensado en ello, pues se 
había hecho  a la idea de perder a sus hijos varones en la 
guerra, pero nunca esa realidad de perder a su hija, realidad 
que nos pone frente a frente con nuestra vulnerabilidad y 
la aterradora pero posible certeza  de perder a cualquier ser 
querido, cuando menos le esperemos.

Pese a ello vivimos nuestras vidas haciendo planes 
constantemente, negando en la inconsciencia la posibilidad 
de que hoy sea nuestro “último día”. Por supuesto que aun la 
certeza de nuestra muerte no nos paraliza y todos seguimos 
adelante.  Pese a que, como apunta el pastor Jacobson: nadie 
en el mundo por más apegado y fiel que sea  a su doctrina 
religiosa, va a escapar de sufrir el dolor de una  pérdida en la 
vida. La muerte no hace excepciones, y afecta a buenas y a 
malas personas.

Al efecto y por su parte, Kübler Ross señala, que nuestro 
tiempo en este mundo es aquel en el cual enseñamos y 
aprendemos lo necesario, que amamos y somos amados lo 
suficiente, y que, una vez cumplidas esas tareas debemos 
regresar, a algún lugar, un sitio de amor. Pero eso nos pone 
en conflicto porque nunca podemos aceptar la muerte de 
un niño o de un joven que “apenas estaba empezando a 
vivir”. 

Recordemos que mientras más fuerte sea el vínculo(relación) 
y apego (amor) más fuerte se sentirá la pérdida (del latín 
perdita palabra que se utiliza para establecer que deja de 
tenerse algo importante considerado nuestro, propio. E 
igual a los  hijos los tenemos por nuestros, sin  reflexionar 
-como el poeta Yibrán Jalil- que los tenemos  prestados.  

Las pérdidas más dolorosas -sin defecto de que todas son 
lamentables- son, precisamente las de los hijos y la muerte 
de la pareja. 
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TANATOLOGÍA

La Inmortalidad del Ser

A todos la muerte va llegando por turno, pero la pérdida de un hijo suena absurda para 
los padres que la padecen, porque parece ir en contra del orden natural de las cosas. Es 
necesaria mucha fortaleza y fe para siquiera  mitigar esa ausencia…

*Dr. Raúl Martin Cabañas. Tanatólogo Médico. Funda-
dor y Presidente Honorario de la Asociación Paliativa 
y de Tanatología de Sonora A.C. (APATS A.C.); miembro 

del Grupo Integral de Gerontología A.C. (GIG A.C.) Contacto: 
Face: Raúl Martin Cabañas. Correo: drmartinpain@yahoo.
com WhatsApp: 6629 488475. O a través de la revista Mujer 
y Poder. Contactos: Facebook: apats.mexico.apats /renacer en 
el duelo /raul martin cabañas  /luis fernando carvajal davila

Ante la imposibilidad de hacerlo personalmente, vaya por 
este medio para nuestra querida amiga Ceci un abrazo de 
amor incondicional, un abrazo prolongado junto a nuestro  
personal apoyo al dolor por el fallecimiento de su hija, abrazo 
y sentimiento que hago extensivo a todas aquellas personas 
que en estos momentos o en los últimos dos años -en 
relación con las vidas que se llevó tan  inesperadamente la 
Pandemia del Covid- hayan pasado por la terrible experiencia 
de perder un ser querido. Nuestra consideración y oración 
para alcanzar la fortaleza necesaria y poder continuar con 
sus existencias de la mejor manera posible.

Como siempre en este espacio, les deseamos a todos y todas  
que vivan su vida de la mejor manera y disfruten de todas 
las cosas buenas que tiene. Y que son tantas como las que 
procuremos. 
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VIDA ARMONIOSA

*Adela Gil

Como padres, tenemos una gran responsabilidad en crearle 
a nuestros hijos hábitos y disciplina que los acompañaran 
durante toda su vida. Esto no es cosa de un día, de unas horas 

o de un momento.

Debemos tener muy claro que cuando traemos un hijo al mundo 
nosotros seremos sus primeros maestros y ellos aprenderán todo a 
través de nosotros.

Por principio debemos tener orden y disciplina en nuestro hogar 
y muy buenos hábitos en lo que se refiere a la alimentación de la 
familia.

Todo aquello que nosotros seamos conscientes que debemos 
trabajar será mejor que nos pongamos manos a la obra porque ellos 
nos observan todo el tiempo.

Los hábitos para que nuestros hijos sean disciplinados implican 
un gran esfuerzo y constancia por parte nuestra y el hecho de que 
ellos comprendan que los estamos educando y que de buena forma 
vayan adquiriendo estos que seguramente les creará sentirse mejor 
al lograr un objetivo.

Si nos encontramos en un mal momento o hay algo de estrés, que 
es algo muy recurrente en este tiempo, tratemos de calmarnos 
y pensar que ellos dependen absolutamente de nosotros y no de 
nuestro estado de ánimo o humor.

No recurramos a los gritos, y mucho menos al mal trato, de ese modo 
jamás van a entendernos y lo único que lograremos es que a ellos no 
les interesará aquello que deseamos inculcarles.

Recordemos que nuestros hijos llegaron a este mundo sin un 
programa específico, somos nosotros los que les vamos inculcando 

Hábitos y Disciplina

principios y valores, con largas y maravillosas conversaciones, con ejemplos, con vivencias y con la calma y el amor que ellos deben 
sentir siempre en su hogar.

Los hijos se hacen a nuestra forma de ser ya que somos un ejemplo y siempre nos están observando. No pasa un momento en que 
no se den cuenta de lo que pensamos, hacemos y decimos que tenga coherencia para lo que deseamos que ellos entiendan.

A nuestros hijos no debemos educarlos con mentiras porque se acostumbrarán a mentir, de modo que esto nunca debemos hacerlo.
Conversen con ellos sobre lo que van a hacer, a donde van a ir, cómo son las personas del lugar y lo que ustedes esperan de su 
comportamiento, de ese modo ellos comprenderán las situaciones a las que se deben enfrentar porque no debemos permitirles 
berrinches y caprichos que son el resultado de no haber dado ese tiempo a sus conversaciones.

La paciencia es el arma más poderosa que poseemos para crearles hábitos y disciplina, se dice que para crear un hábito este debe 
repetirse por 21 días, solo que con nuestros hijos es la constancia y justo la disciplina que tengamos con ellos para que los resultados 
sean óptimos.

Los padres debemos colocarles límites de todo aquello que deben o no hacer, no dejar por cansancio que hagan lo que les venga en gana.

Si ustedes a un hijo le dan la orden de que recoja su recámara y solo le dicen: ¨Si no lo haces no irás con nosotros a comer¨, 
seguramente, cuando ustedes vuelvan a ver si ya lo hizo, este no habrá hecho nada porque no supieron colocarle límites y tratará 
siempre de retarlos hasta ver donde ustedes toleran.

Para crearles ese hábito, al ver que todo está desorganizado, les podemos comentar algo así como: ¨vamos a darle a esta habitación 
una nueva imagen para que encuentres todas tus cosas y puedas colocar tu ropa y tus juguetes en su lugar, así será más fácil hacer 
todo y te divertirás más¨. Nosotros comenzamos y ellos al verlo por imitación lo harán con nosotros y así comprenderán que su lugar 
es más funcional si todo está en orden.

Toda desorganización genera caos, y debe comenzar por nosotros, 
hasta en nuestro hablar y proceder con ellos. Todo esto creará que 
nosotros también procuremos tener orden y disciplina en nuestro 
hogar, creándoles una atmósfera de confianza y de amor. *Adela Gil Rocha. Especialista en el arte milenario del 

Feng Shui e imparte un curso en línea sobre dichos 
conocimientos orientales.
Correo electrónico: mongil2004@yahoo.com.mx

Los padres debemos colocar límites a los hijos -o nietos- de todo aquello que deben o no hacer, no dejar por cansancio que hagan lo que les venga en gana.
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*Efemérides Sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez (+)

Como cada mes y desde hace muchos años, con autorización de su familia, divulgamos aquí
las siempre anecdóticas e interesantes efemérides sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez

que extraemos de su tan didáctico, entretenido y útil  libro ¨¿Sabías que…?¨

¿Sabías que...?
El tres de julio de 1866, nace en 

Hermosillo el profesor de música y 
compositor Rodolfo Campodónico, 

quien desde niño dio a conocer sus 
facultades artísticas. Sus composiciones 
más notables son Himno Sonorense, 
Natalia, Lupe, María Luisa, Viva Maytorena 
y Club Verde, Club Verde -que se convirtió 
en himno de combate de los enemigos del 
Porfiriato en Sonora. 

Por otro lado, el 12 de julio de 1897 se 
inauguró en Hermosillo el alumbrado 
eléctrico. Ese día fue de fiesta para 
los hermosillenses, aunque éste sólo 
comprendía la Plaza Zaragoza, la Calle Don 
Luis (hoy Serdán) y la Calle Benito Juárez. 

El nueve de julio de 1955, fallece en la Ciudad de México don Adolfo de la Huerta, ex 
Gobernador y ex Presidente de la República, nativo de Guaymas (26 de mayo de 1881).

Del mismo modo se conmemora el aniversario luctuoso del General Álvaro Obregón 
(17 de julio de 1928). El Presidente electo de México fue asesinado en el restaurante 
“La Bombilla”, de San Ángel, Distrito Federal, durante un banquete que le ofreció la 
diputación guanajuatense. 

También durante este mes, la antigua Cárcel de Cananea es declarada 
Monumento Nacional el 14 de julio de 1981.

Este mes se conmemora el aniversario luctuoso del general Álvaro Obregón, ilustre sonorense.
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Efemérides Femeninas
del Mes de Julio

HISTORIA

El amigo y maestro, Humberto Tirado, nos envía cada mes las efemérides correspondientes de mujeres destacadas a lo largo de
la historia de las cuales -y sin perjuicio de la valía de todas ellas- Mujer y Poder hace una selección para nuestros lectores. 

*Mujer y Poder

Día Primero: De 1804.- Nace la escritora francesa AURORE LUCILE DUPIN, quien, trasvestida utilizó el nombre de 
George Sand, para, disfrazada de hombre permitirse circular más libremente por Paris, en una práctica excepcional 
para el siglo XIX. Solo así obtuvo acceso a lugares denegados para una mujer de su condición social (aunque 

continuó vistiéndose con prendas de mujer en otros eventos). 

Su primera novela, Rosa y Blanco, fue escrita en 1831 ya con el seudónimo de Sand. Y a ella siguieron los éxitos Indiana 
(1832); Lelia (1833); Los Maestros Soñadores (1853); y El pantano del Diablo (1846), entre otras creaciones para el teatro y 
autobiográficas (Historia de mi Vida, publicada póstumamente en 1926), así como diversos textos sobre crítica literaria y 
política. Falleció a los 72 años en su natal Francia.

De 1903. Nace AMY JOHNSON, pionera británica de la aviación, y quien tras realizar estudios de mecánica aeronáutica 
fue, en 1930,  la primera mujer que viajó en solitario desde Inglaterra hasta Australia, en un vuelo de 17,600 kilómetros.

Falleció en Londres, a los 37 años, en un trágico y poco documentado accidente durante la II Guerra Mundial cuando 
pilotaba un avión, cayendo al  río Támesis, sin lograrse recuperar sus restos. Fue la primera aviadora en transportar 
unidades para la RAF (el escuadrón militar del Reino Unido de la época).

Día 2: De 1913. Nace ISABELA CORONA en Jalisco, también llamada la “Bette Davis” de México por su capacidad 
histriónica comparable a la de la actriz estadounidense. Muy joven se trasladó a Cd. de México donde comenzó su 
carrera a finales de la década de 1930, trabajando en el cine, teatro y televisión.

Isabela Corona ganó el casting para el papel protagónico en 1943 de la película Doña Bárbara, pero pocos días 
antes de que se iniciaran las grabaciones, fue sustituida por la actriz María Félix. Falleció el 8 de julio de 1993, a 
los 80 años, en la CDMX.

De 1929. Nace IMELDA MARCOS, en Manila, Filipinas. Hoy tiene 89 años. Política, empresaria, diplomática y 
diseñadora filipina, viuda del que fuera el presidente hegemónico de Filipinas durante 21 años, Ferdinand Marcos.

Siendo primera dama y una figura predominante en la política de Filipinas, recibió el nombre de la «Mariposa 
de Hierro» debido a la importancia política que tuvo ejerciendo roles activos dentro del gobierno, incluyendo 
el de gobernadora de la Gran Manila. Figura polémica tanto dentro como fuera de Filipinas, conocida por sus 
extravagancias acumuló un largo listado de activos, lujos y comodidades a costa de los recursos públicos, de 
entre los cuales destacan su mítica colección de más de 1,000 pares de zapatos, hallados en sus aposentos, tras 
su salida del país en 1986, y estimándose en más de 35,000 millones de dólares la fortuna acumulada por ella y 

su esposo, mediante actos de corrupción.

Día 3: De 1943. Nace la excelente actriz SUSANA ALEXANDER en la CDMX. Hoy tiene 75 años y sigue tan activa 
como si fuese a vivir para siempre. Directora, traductora, creadora y primera actriz de teatro, cine y televisión 
cuyo arte ha contribuido durante décadas al cuestionamiento de los problemas esenciales del ser humano 
y al engrandecimiento de nuestra cultura, convirtiéndola en la embajadora del arte escénico por México y 
el mundo. Con raíces de origen judío, alemán, francés, británico e italiano. Hija de la destacada actriz Brígida 
Alexander. Es reconocida como una de las figuras más importantes dentro de nuestro mundo artístico. 

Día 4: De 1934. MARIE CURIE fue premio Nobel de física en 1904; y de Química en 1911. Primera mujer en 
obtenerlo y primer científico en obtenerlo dos veces. Nació el 7 de noviembre de 1867, en Polonia y murió 
a los 67 en Francia. 

Del 2005. Fallece MARGA LÓPEZ, a los 81 años, en CDMX. Primera actriz, de origen argentino nacionalizada 
mexicana; protagonista de tantas y más películas durante la época de Oro del cine nacional; y 
primera actriz de Cine, Teatro y Televisión aquí en México. Nació el 21 de junio de 1924. Encantadora actriz 
que cautivó a millones con su arte. 

Día 5: Del 2002. Se nos fue la grande -física y artísticamente hablando- KATY JURADO a los 78 años en el 
Estado de Morelos. Fue  una de las pocas actrices mexicanas con éxito en Hollywood. Las otras son Dolores 
del Río, Lupe Vélez y Salma Hayek. Hoy, desde luego, otros tantos han logrado esa hazaña: nuestro Jesús, 
el Chobi, Ochoa; Eugenio Derbéz; y Diego Luna, nomás para igualar la cuota de género. Katy nació el 16 de 
enero de 1924, en Cd. de México. Su impresionante filmografía no cabría en éstas páginas. 

Día 6: De 1888. Nace otra nuestra, EMILIANA DE ZUBELDÍA, pianista y compositora española. Conocida 
por sus creaciones vanguardistas para diferentes instrumentos, y en diferentes caracteres de música, como el Sistema Natural de Música creado 
por Augusto Novaro. 

Aurore Dupin publicó sus obras 

con el seudónimo masculino 

de George Sand; y -sin dejar de 

ser mujer- hubo de trasvestirse 

de hombre para burlar la 

discriminación de su época. La 

República Francesa la distinguió 

con éste timbre postal.

No todas nuestras biografiadas son heroínas, 
también las hay villanas. Aquí Imelda Marcos, 
exdictadora filipina posa ridículamente junto a 
parte de sus presumidos 1,000 pares de calzados.  

A sus 75 recién cumplidos años, Susana 
Alexander sigue no solo en activo, sino haciendo 
planes y compromisos para un largo futuro.  

Nuestra recordada maestra Emiliana de Zubeldía 
recibió múltiples reconocimientos por su gran 
trayectoria musical y académica. Aquí en uno 
póstumo en su alma mater, la Universidad de Sonora.
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Emiliana llegó a  Hermosillo  en otoño de  1947, donde empezó a trabajar de inmediato a la cabeza 
del coro universitario. También trabajó como maestra de solfeo, historia de la música y piano, no solo de 
alumnos universitarios. Falleció el 26 de mayo de 1987 a los 99 años, aquí en Sonora. 

De 1907. Nace FRIDA KAHLO (“pies para qué los quiero, si tengo alas para volar”), en México. Pintora. Casada con 
el célebre muralista mexicano Diego Rivera, su vida estuvo cruzada por el infortunio de una enfermedad infantil 
y por un grave accidente en su juventud que la mantuvo postrada durante largos periodos. 

Su obra pictórica gira temáticamente en torno a su biografía y a su propio sufrimiento. Fue autora de unas 200 
obras, principalmente autorretratos, en los que proyectó sus dificultades por sobrevivir. La obra de Kahlo está 
influenciada por el arte popular mexicano de raíces indígenas, inspirando a otros pintores mexicanos del periodo 
post-revolucionario. Su obra alcanzó fama y verdadero reconocimiento internacional después de su muerte, a 
partir de la década de 1970. Falleció el 13 de julio de 1954, a los 47 años, en su terruño.

Día 9: De 1935. Llega al mundo la argentina MERCEDES SOSA, conocida como La Negra Sosa o La Voz de América. Cantante de música folclórica 
de la región reconocida en América, Europa, Israel y Asia Oriental, considerada la mayor exponente del son argentino, y una de las principales e 
infaltables cantantes de música popular de Latinoamérica. Fundadora del Movimiento del Nuevo Cancionero y una de las exponentes de la nueva 
canción latinoamericana. Falleció el 4 de octubre de 2009, a los 74 años, en su patria.

Del 2010. Fallece OLGA GUILLOT, a los 88 años, en EU. Cantante cubana que se hizo popular en toda América Latina -y particularmente en 
México- al interpretar con un estilo y mímica facial inigualable temas musicales pertenecientes al género del bolero como «Miénteme», «La gloria 
eres tú» o «Tú me acostumbraste». Había nacido el 9 de octubre de 1922, en Cuba.  

Día 16: De 1862. Nace IDA WELLS BARNET, en EU. Afroamericana dedicada a los derechos civiles y a los derechos de la mujer, perteneciente 
al Woman Suffrage Movement. En contra de los linchamientos raciales, documentó cientos de casos. Se convirtió en una figura pública en 
Memphis cuando en 1884 lideró una campaña en contra de la segregación en el ferrocarril local, cuando un conductor la obligó a cederle un 
sitio de transporte a un hombre de raza blanca. Wells se negó a ceder su lugar 71 años antes que lo hiciera la más famosa Rosa Parks. Falleció el 
25 de marzo de 1931, a los 69 años, en EU.

Día 18: De 1908. Nace LUPE VÉLEZ, en San Luis Potosí, aquí en México. Actriz, bailarina y vedette mexicana. Comenzó su carrera en México en 
teatro de revista, antes de mudarse a EU, donde en 1927 logra incursionar en Hollywood. A finales de la década de los 20’s,  era considerada una 
de las grandes estrellas de la gran pantalla.  Su trágico suicidio en el año de 1944, a los 36 años de edad, y las circunstancias en que sucedió, se 
convirtieron en un escándalo mediático.  

Día 19: De 1941. Nace VIKKI CARR, en EU. Tiene 77 años, y sigue siendo encantadora para sus millones de fans. Cantantey 
actriz estadounidense. Desciende de una familia mexicana. El primer sencillo que tuvo algún éxito fue He’s a Rebel. En 
1966 hizo una gira por Vietnam para apoyar a los soldados estadounidenses en la guerra. Su labor filantrópica incluye 
becas para más de 280 jóvenes estudiantes latinos con un costo de un cuarto de millón de dólares. 

Día 21: De 1923. Nace AMALIA MENDOZA, la Tariácuri, en Michoacán. Es una de las más importantes cantantes de música 
ranchera mexicana.  Por el número de éxitos originales y su estilo interpretativo está considerada como una de las grandes 
del género, junto a las míticas Lola Beltrán, Lucha Villa, María de Lourdes y Lucha Reyes. Se presentó infinidad de veces en 
el “Esperanza Iris”, “El Lirico”, el “Teatro Ideal”, el “Teatro de la Ciudad”, pero sobre todo en el “Blanquita” dónde alguna vez 
protagonizó un mano a mano con Lola Beltrán. Falleció el 11 de junio de 2001, a los 78 años, en CDMX. 

Día 24: De 1897. Nace AMELIA MARY EARHART, en EU. Aviadora, primer mujer en cruzar el Atlántico y célebre por sus 
marcas de vuelo y por intentar el primer viaje aéreo alrededor del mundo sobre la línea ecuatorial, desapareciendo en el intento el 2 de Julio de 
1937, a los 40 años de edad. De niña asistió a un espectáculo aéreo en Long Beach y quedó prendada definitivamente de los aviones. En octubre 
de 1922 consiguió su primer récord de altitud al volar a 14,000 pies de altura. Para 1923 obtuvo la licencia de piloto de la Federación Aeronáutica 
Internacional, siendo la decimosexta mujer en recibirla. En 1927 se unió a la Asociación Aeronáutica Nacional. Se dedicó a invertir dinero para 

construir una pista de aterrizaje y promovió la aviación entre mujeres. El Boston Globe la reconocía como una de las 
mejores pilotos de EU. 

De 1978. Nace LOUISE BROWN, en Inglaterra. Tiene 40 años. Conocida por ser la primera persona en nacer mediante 
la  fecundación in vitro. Su nacimiento estuvo rodeado de mucha polémica. Pasó por múltiples revisiones para 
comprobar su salud y demostrar que este tipo de fecundación es tan segura como la natural. A los 28 años, tuvo 
a su primer hijo normalmente. El bebé, llamado Cameron John Mullinder, nació el 20 de diciembre de 2006 en la 
localidad inglesa de Bristol. “Es diminuto, pesa 2,7 kilos, pero es perfecto”, ha señalado Louise Brown. También dijo: 
“Podría escribir una novela entretenida sobre notas de rechazo, pero me temo que sería demasiado larga”. 

Día 29: De 1994. Fallece DOROTHY CROWFOOT HODGKIN, a los 84 años, en Inglaterra. Premio Nobel de Química 1964. 
Química y profesora universitaria, pionera en la técnica de determinación de estructuras de sustancias de interés 

bioquímico mediante rayos X. Hizo de la insulina su proyecto de investigación primaria. Nació el 12 de mayo de 1910, en El Cairo, Imperio Británico. 
Decía que “las organizaciones científicas deberían oponerse al uso de la investigación científica para el desarrollo de las armas”.

Día 30: De 1818. Nace otra precursora del feminismo: EMILY JANE BRONTË, en Inglaterra. Su obra más importante es la 
novela Cumbres borrascosas (1847), considerada un clásico de la literatura inglesa. Las poesías de Emily son las mejores 
del tomo, no cabiendo duda de que es una de las mejores poetisas de Inglaterra. Cumbres borrascosas ha sido llevada al 
cine varias veces desde la época muda. Fallece el 19 de diciembre de 1848, a los 30 años, en Inglaterra.

Día 31: De 1965. Nace J. K. ROWLING, en Inglaterra. Tiene 53 años. Escritora y productora de cine británica, 
principalmente conocida por ser la creadora de la serie de libros Harry Potter, cuya idea fue concebida durante un viaje 
en tren de Mánchester hasta Londres en 1990. Los libros de Harry Potter han atraído atención alrededor del mundo, 
ganado múltiples premios y vendido más de 450 millones de copias. Pero Rowling es igualmente famosa por su 
historia de haber pasado de tener una condición humilde a ser multimillonaria en sólo cinco años. Se ha convertido en 
una notable filántropa, apoyando a diversas instituciones.

Su frase: “para el filósofo la muerte no es más que la siguiente aventura”.

Pese a sus limitaciones físicas que  tanto la acompañaron, Frida Kahlo pasó a la posteridad por su intensa vida y creatividad. Aquí la vemos en uno de sus extraños auto retratos. 

Amelia Earhart, primera piloto en cruzar el Océano Atlántico, y promotora de la aviación entre mujeres.

Hasta el día de su muerte la premio Nobel Dorothy Crowfoot luchó para que la ciencia no estuviese al servicio de las guerras. 

La autora de la serie de libros 
Harry Potter creó a su personaje 
a bordo del tren que la llegaba 
de su modesto trabajo a casa, en 
Londres. Hoy su nombre está en 
lista de las millonarias de Forbes. 
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Buzón Digital de Rafael Antonio

E-mail: mujerypoder07@yahoo.com.mx

Recibimos las siguientes cartas que 
resumimos y les damos respuesta:

Estimado Sr. Vidales: 

Estoy preocupadísima por lo que está pasando hoy en 

México  ¿Usted sabe qué futuro nos espera?.

                                                    Atte. Ciudadana Pesimista.

Querida ciudadana pesimista:  

Mire Usted: Sonría hoy…mañana las cosas van a estar 

peor.

Estimado Sr. Vidales: 
Ahora en las secas, ¿usted cree que  “bombardear“ a las nubes con yoduro de plata y otros químicos provoque que de veras llueva, como lo está intentando  el gobierno?. 

                                 Atte. Meteoróloga en ciernes. 
Querida meteoróloga en ciernes: 
Sucede, con el gobierno, lo mismo que con los  chamanes indígenas que le imploran a sus divinidades en los vasos vacíos de las presas para que llueva: ambos  lo hacen en la víspera de la temporada de aguas, donde de todas maneras ya no tardan los aguaceros. Y, así, podrán decir que fue, aquellos por sus químicos, y estos por sus ritos, lo que atrajo las lluvias.

Estimado Sr. Vidales:

Usted cree que alguna de las  “corcholatas” de AMLO,  

de llegar al poder, le bajarían siquiera “dos rayitas” al 

populismo del gobierno actual en bien de México?.  

                                            Atte. Prófugo de Morena. 

Querido prófugo de Morena: 

Mire Usted: Claudia Sheinbaum está “cortada” con 

las mismas tijeras que  AMLO; Adán Augusto López 

salió del mismo molde; y Ebrard es la misma gata 

nomás que revolcada. Usted elija.

Estimado Sr. Vidales: 
¿De veras serán unos genios de la política los de la 4T que no será posible ganarles las elecciones del 2024?.
                                                                    Atte. Ex-panista.
Querida ex-panista: 
No es tanto aquella sapiencia, más bien  sucede que los opositores carecen de mayores luces. 

Estimado Sr. Vidales: 
¿Usted -que todo lo sabe- cree que está bien que la alcaldesa de Tijuana se haya ido a vivir con todo y su familia a un cuartel militar para evitar ser víctima de las amenazas de muerte  del crimen organizado?. 

                                       Atte. Ciudadana sin protección.
Querida ciudadana sin protección:
Por supuesto que sí…solo pídanle que les dé un “campito” en su  dormitorio  al resto de los y las tijuanenses. 

Estimado Sr. Vidales: 

De repente la oposición política en el país como que 

se desperezó y parece que las cosas no van a estar 

tan fáciles para el partido oficial en las elecciones  

presidenciales como se veía.  ¿Usted cree que el 

Presidente debería de  empezar  preocuparse  ante 

ese cambio de expectativa?. 

Atte. Pasante de Ciencias Políticas.   

 Querida pasante de Ciencias Políticas: 

Lo único que hoy debería de preocupar al Presidente 

y dedicarse a atender es su estado de salud, luego de 

su hipertensión arterial. Porque, cómo Usted lo dice, 

el asunto electoral  se le está complicando y escalará 

hasta un grado no apto para cardíacos.

Estimado Sr. Vidales: 
Yo todavía estoy joven, pero mi esposo ya es adulto mayor que  no se da por vencido y toma viagra todas las noches, pero a veces ni  así. Está muy preocupado y no sé qué hacer. ¿Qué me recomienda?. 

                                                 Atte. Esposa comprensiva.
Querida esposa comprensiva:
Primero, dígale que cuando aquello ya no responde  de plano, así se le pongan los ojos azules de tanto tomar viagra no funcionará. Y, por favor, deje de estarlo torturando con esa ropa íntima provocativa que Usted se pone todas las noches y que podría matarlo. Si él es millonario, pida una cita en mi  consultorio. 

Estimado Sr. Vidales: 

Me entero de que ya están  vigentes en nuestro 

país nuevas leyes de tránsito con perspectiva 

de género. Y, entonces, supongo que ahora sí los 

hombres al volante tendrán que cederle el paso a las 

automovilistas, ¿verdad?.

                                     Atte.  Automovilista confiada. 

Querida automovilista confiada: 

Depende del tamaño de la unidad que Usted 

conduzca. Mientras  más grande –por ejemplo un 

autobús de pasajeros, un dompe  materialista   o un 

tracto camión ,  más respeto le tendrán, igual que en 

la ley de la selva.
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LAS VAGANCIAS DE NATALIA

Oeno Wine Lodge
en Valle de Guadalupe, BC
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*Mujer y Poder

Continuando nuestro recorrido de Valle de Guadalupe en el paseo dominguero que hemos emprendido para conocer 
bien esa región, visitamos el domingo 11 de junio el espectacular viñedo Oeno Wine Lodge, mismo que cuenta con un 
original hotel boutique y un restaurante también singular: i-Petra.

Ubicado en la carretera Francisco Zarco-El Tigre, km 11.5, en El Porvenir de Ensenada, este lugar destaca por su  construcción 
entre las gigantescas rocas características de la zona  y, sobre dos de ellas, lucen en todo su esplendor un par de esculturas en 
bronce del artista Héctor Herrera  -mismas que embellecen aún más el escenario.  

Acudimos al lugar por recomendación y en verdad se quedaron cortos nuestros compadres al describirlo ya que la vista es 
increíble y se puede apreciar desde cualquiera de las seis terrazas con que cuenta, en diferentes niveles, a las que se llega 
caminando por accesibles rampas de madera. Desde ahí, instalados en cómodos sillones y fogata de por medio,  se pueden 
admirar tres hermosos y enormes viñedos: Hilo Negro, Montefiori y los propios de Oeno. 

La comida… ¡deliciosa!.  Degustamos crema de elote, chiles rellenos de mariscos, un pescado del día, unos picositos ostiones 
y un Short Rib muy sabroso.  Y para finalizar: un postre de elote también muy rico.

Espectacular lugar en Valle de Guadalupe: Oeno Wine Lodge y Restaurante i-Petra.
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Terminando la comida, acompañados del administrador del hotel Geovanni Molina, realizamos un recorrido por el complejo 
hotelero -propiedad de Gilberto Covelli- y así pudimos conocer las diversas áreas de hospedaje: Roca -cuatro habitaciones 
en diseño similar al de las enormes piedras que rodean el lugar, las que se integran espléndidamente con el entorno-; Aldea 
-once habitaciones construídas alrededor de una gran fogata-, y las diez Cabañas ubicadas en el área del viñedo, con grandes 
ventanales que permiten la vista a la plantación de vid de forma permanente.

El proyecto de este lugar inició en el 2013 y fue hasta hace tres años que cristalizó con la construcción del hotel y del restaurante. 
Y para este verano se ha programado la inauguración de lo que será la joyita del lugar: el restaurante ¨Vinifera¨, que ya se 
aprecia en la cumbre de la piedra mas alta. Una opción más para convivir en eventos especiales o simplemente en reuniones 
de familia y amistades. 

¡Enhorabuena por esta inversión realizada y que hoy disfrutan no solo quienes se hospedan en el lugar sino el turismo y los 
residentes locales!

Muy agradable caminata por la vereda que lleva del restaurante al hotel boutique.

Las enormes rocas del lugar adornan de forma natural el escenario.  

Una de las vistas más hermosas del valle se puede admirar desde una de las seis terrazas con que cuenta.
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Acogedores lugares rodeados de espectaculares rocas y exóticas plantas de 
la región.
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Este es el restaurante Vinifera que se inaugurará en fecha próxima.

Son seis las terrazas que se ofrecen al cliente, bellas y cómodas.

¡Original experiencia hospedarse en una gigantesca roca!

Muy grande y bien acondicionada cocina para la elaboración de deliciosos platillos.

Un par de esculturas del artista Hector Herrera se aprecian en rocas estratégicas.

Vista al viñedo Oeno.

Fotografías: Mujer y Poder


